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КТО ПРАВ В КОНФЛИКТЕ 
АБАСКАЛЯ И ФЕДОТОВА?
Огненное дерби ЦСКА – «Спартак» (2:2) 
не завершилось с финальным свистком. 
Послематчевые высказывания стали  
не менее яркими, чем события на поле 2–4

ПРИЗЕР ЧЕМПИОНАТА МИРА 
РАССКАЗАЛ О ШОУ В КНДР
Известный российский фигурист Артур Гачинский 
в интервью «СЭ» поделился впечатлениями  
о поездке в Северную Корею,  
где он участвовал в ледовом спектакле 7

AFP

МБАППЕ ХОЧЕТ УЙТИ ИЗ «ПСЖ»
Один из лучших нападающих мирового футбола 
недоволен трансферной политикой клуба  
и готов уехать из Парижа 5

«АК БАРС» 
ПРОИГРАЛ ШЕСТЬ 
МАТЧЕЙ ПОДРЯД

Почему  
главный тренер  

Олег Знарок  
пока не может  

раскрыть потенциал  
своего суперсостава? 

 
6

ЕДИНОБОРСТВА

«ХАБИБ НЕ ТОЛСТЫЙ. 
МОЖЕТ ВЕРНУТЬСЯ 

ПРЯМО СЕЙЧАС – 
И УНИЧТОЖИТЬ ВСЕХ»
Большое интервью Хавьера Мендеса, тренера россиянина Ислама Махачева, 
который 22 октября проведет в Абу-Даби один из самых ожидаемых поединков 
в истории UFC с бразильцем Чарльзом Оливейрой 

Впервые в титульном бою поде-
рутся соперники, у каждого из 
которых победная серия насчи-

тывает десять и  более выигрышей 
подряд в  UFC. Король джиу-джит-
су и рекордсмен по числу сабмише-
нов из Бразилии сойдется с чемпио-
ном мира по боевому самбо, адептом 
вольной борьбы и дзюдо из России.

В преддверии поединка «СЭ» со-
звонился с тренером Махачева, неиз-
менным добрым дядькой из коман-
ды Хабиба, и обсудил с ним множе-
ство интересных моментов. 

– Вам серьезные люди в  Абу-Даби 
подарили золотой смартфон. Что буде-
те с ним делать – продавать или пользо-
ваться в повседневной жизни?

– Не знаю (смеется). Может, ста-
ну использовать, может, отдам жене. 
Это хороший аппарат, последней мо-
дели. Я был удивлен такому подарку, 
не ожидал, что он окажется настолько 
впечатляющим – покрыт настоящим 
золотом. Причем и чехол, и сам теле-
фон – все позолоченное. 

– Кстати, о золоте. Знаете, каким по 
счету титульным боем UFC для вас ста-
нет поединок Ислама Махачева с Чарль-
зом Оливейрой?

– Честно, не знаю, не считаю их. 
В курсе, сколько моих ребят выигры-
вали титул, но по общему количе-
ству чемпионских схваток ничего 
не скажу. Своих победителей лег-
ко назову: Фрэнк Шэмрок, Кейн 
Веласкез, Даниэль Кормье, Люк 
Рокхолд, Хабиб, и следующим 
будет Ислам Махачев. На сто 
процентов уверен, что он возь-
мет пояс.

– У  вас сейчас есть нервоз-
ность, сравнимая с той, которая 
присутствовала перед самыми 
большими поединками Хабиба?

– Немного нервничал пе-
ред боем Хабиба с Конором, 
перед Дастином (Порье.  – 
Прим. «СЭ») ничего такого не 
испытывал, а к Джастину Гэт-
жи вообще подходил уверен-
нее всего за все время работы 
с Нурмагомедовым. После его 
слов «сломан мой большой па-
лец на ноге, но не мой дух» я об-
рел самую большую уверенность 
за все наши годы. Пусть тот кемп 
и стал самым худшим.

А сейчас совершенно спокоен, 
знаю, что Ислам сделает все, о чем 
его попросили Хабиб, я и Сейфул-
ла (Магомедов, тренер по тхэквон-
до, занимается постановкой удар-
ки и участвует в составлении гейм-
плана.  – Прим. «СЭ»). Махачев 
очень хорошо подготовлен, физиче-
ски и психологически, сделает свою ра-
боту и возьмет титул. Ислам будет вто-
рым чемпионом из школы Абдулма-
напа. План отца Хабиба – в действии, 
и еще больше бойцов из системы Аб-
дулманапа скоро появится на радарах. 
Все начнут понимать то, что я осознал 
еще в 2019 году, когда побывал в Даге-
стане и сделал вывод, что это лучший 
зал в мире.

Отдел единоборств

8 Хабиб Нурмагомедов (слева) и Ислам Махачев mma fighting

Вчера. Париж. Карим Бензема с «Золотым мячом» AFP

Бензема – № 1!!!
Вчера нападающему «Реала» и сборной Франции вручен  

«Золотой мяч», самая престижная индивидуальная  
награда мирового футбола. 34-летний звездный форвард  

занял первое место по результатам традиционного опроса  
издания France Football. Лучшим молодым игроком  

планеты признан 18-летний полузащитник «Барселоны» Гави.  
Приз имени Льва Яшина достался вратарю мадридского 

суперклуба и национальной команды Бельгии Тибо Куртуа
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ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига. 13-й тур. ЦСКА – «Спартак» – 2:2

Никто не наиграл  
на поражение! 
Обозреватель «СЭ» делится впечатлениями от, возможно, самого яркого матча первого круга РПЛ ЦСКА – «Спартак» (2:2)

ДЕРБИ, ДОСТОЙНОЕ 
ТИХОНОВА

Понимаю, что смешно сравнивать 
по уровню испанское класико и мо-
сковское дерби – но вот я смотрел два 
этих матча почти подряд, и можете на-
до мной смеяться сколько угодно: битва 
ЦСКА со «Спартаком» зацепила гораздо 
сильнее. Повторяю: говорю не об уровне 
игры и отдельных футболистах, а о нерве 
и сюжете конкретного матча.

И к ура-патриотизму это не имеет ни-
какого отношения, поскольку все мину-
сы и весь регресс РПЛ в последние годы 
и особенно на фоне международной изо-
ляции сборной и клубов прекрасно по-
нимаю. Просто делюсь собственными, 
не претендующими на абсолютную ис-
тину впечатлениями: смотреть зрели-
ще с 3-й Песчаной улицы было увлека-
тельнее, чем с «Сантьяго Бернабеу». Хо-
тя о первом знаем только мы с вами, 
а за вторым наблюдал весь мир. Так то-
же бывает.

В Мадриде начиная с первого гола 
«Реала» почти в самом начале матча все 
было ясно. «Королевский клуб» выглядел 
намного сильнее, играл с большим запа-
сом и, показалось, не особо при этом пе-
ренапрягался. Все на поле было довольно 
статично, и сомнения в исходе возникли 
только на короткий отрезок времени по-
сле гола «Барсы». Команда Хави потрати-
ла и силы, и эмоции с «Интером», а она 
и без того слабее «Реала».

В огненном же московском дерби 
ничего не было понятно с первой до по-
следней секунды. И оно оказалось до-
стойно человека, в день рождения кото-
рого проводилось, – Андрея Тихонова. 
Матч получился совершенно тихонов-
ским – атакующим, куражным и воле-
вым. Причем с обеих сторон. Не сомне-
ваюсь: Андрей Валерьевич получил боль-
шое удовольствие.

Как и, убежден, каждый из тех, кто 
это видел.

Справедливый исход, отличный фут-
бол, обе команды – большие молодцы. 
Образцовое дерби, где все хотят победить 
и никто не играет на ничью вплоть до по-
следней секунды. Не соглашусь с уважае-
мым мною Евгением Ловчевым, что ни-
кто не наиграл на победу. Никто не наи-
грал на поражение!

После того как лучший игрок дерби 
Чалов, до этого матча не забивавший 
«Спартаку» никогда, сравнял счет, я на-
писал в Telegram: «Ладно, пусть вничью 
сыграют. И тем и другим респект за сме-
лость и вдохновение». Они и сыграли.

А Чалов сделал дубль в ворота коман-
ды своего главного тренера в «Базеле» 
Гильермо Абаскаля. Перед игрой они теп-
ло пообщались, и испанский тренер по-
желал российскому игроку «сегодня про-
вести свой худший матч». Но оно вон как 
вышло: Абаскаль, выходит, напутство-
вал Чалова на одну из лучших игр в его 
карьере. А Федор, наверное, вправе бла-
годарить Гильермо за то, что вернулся 
из швейцарской командировки другим 
футболистом.

Тоже ведь – сюжет!

ВСПОМНИТЕ, КАК ВЕЛИ СЕБЯ 
ФЕРГЮСОН С ВЕНГЕРОМ

Интересно, будут ли спартаковские 
и армейские болельщики лет через трид-
цать благодарить за футбол, за игру Алек-
сандра Соболева и Антона Зиньковского, 
Федора Чалова и Ивана Облякова? Чем 
больше будет таких матчей, как 16 октя-
бря 2022 года, – тем выше вероятность 
этого.

А Игорь Акинфеев, такое впечатле-
ние, скоро эти самые тридцать лет про-
тив «Спартака» будет играть. С учетом 
детско-юношеских чемпионатов Мо-
сквы – уже сыграл. По взрослым же – по-
ка 19. Первое дерби «ноги Бога» со «Спар-
таком», 0:0 в «Лужниках» 20 октября  
2003 года, разошлось всего в четыре ме-
сяца с уходом из «Спартака» Олега Ро-
манцева. И. о. главного тренера крас-
но-белых в том матче был Владимир 

Григорьевич Федотов, которого сейчас 
уже 13 с половиной лет как нет в живых. 
А ЦСКА теперь тренирует тоже Владимир 
Федотов, только Валентинович...

Иные спартаковские болельщики сей-
час его ругают за «что-то там прыгало» 
в адрес Гильермо Абаскаля и поведение 
в концовке первого тайма. Об этом жест-
ко высказалась Зарема Салихова, многие 
ее поддержали. По мне – это объяснимые 
и простительные на таком накале эмо-
ции. С каждым бывает – вы вспомните, 
какими колкостями обменивались Алекс 
Фергюсон с Арсеном Венгером в пору 
противостояния «МЮ» и «Арсенала», а уж 
о Жозе Моуринью и не говорю. Да, Фе-
дотов сформулировал не очень красиво, 
но я почти любые слова, сказанные по-
сле игры, делю на десять. Примерно сто 
тренеров из ста на пресс-конференциях 
и во флеш-интервью после игр сгоряча 
говорят вещи, о которых потом жалеют.

Как тренер же Федотов в первом сво-
ем армейско-спартаковском дерби, счи-
таю, сработал мастерски, лучше сделал 
домашнее задание. А Абаскаль смог здо-
рово ему ответить, отлично отреагировав 
на возникшие проблемы и исправив их. 
Хотя, может, их исправил и актер Дми-
трий Назаров, перекрестивший свой лю-
бимый «Спартак» в момент начала вто-
рого тайма...

КОЛЛЕКТИВНОЕ 
УМОПОМЕШАТЕЛЬСТВО 
КРАСНО-БЕЛЫХ

К середине первого тайма сложи-
лось впечатление, что «Спартак» вышел 
на игру в состоянии какого-то коллектив-
ного умопомешательства. Перегретый, 
перекрученный, взвинченный. Квинси 
Промес и Соболев, главные бомбарди-
ры красно-белых, в первые 15 минут ед-
ва не схватили две красные карточки (хо-
тя желтые выглядят абсолютно верными 
решениями Сергея Карасева – голландец 
еле-еле коснулся Виллиана Роши, а нога 
во время подката Соболева не была за-
драна высоко). Свежеподписавший но-
вый контракт Александр Селихов непо-
нятно куда полез на угловом, и Даниилу 
Денисову пришлось выбивать мяч го-
ловой с линии ворот; команда была яв-
но не готова к выбранной схеме с тремя 
центральными защитниками...

Гол ЦСКА казался абсолютно зако-
номерным результатом такого старта. 
В те минуты Федотов на фоне Абаскаля 
выглядел как профессор на фоне способ-
ного, но студента.

...С глубоким почтением отношусь 
к искреннему человеческому порыву Ро-

мана Зобнина и, с учетом того, что ког-
да-то он перенес разрыв крестообразной 
связки колена и вообще по сути своей че-
ловек благородный, настоящий джентль-
мен футбола, за мысль о фейр-плей мо-
гу ему только поаплодировать. Только за-
чем было просто отдавать мяч сопернику 
на поле, пусть даже и с вполне опреде-
ленной жестикуляцией, если его можно 
было просто выбить в аут? Никто не зна-
ет, что у оппонента в голове, понимает ли 
он вообще ситуацию или находится в го-
рячке игры, а отправка мяча за боковую 
не создает никаких рисков для своей ко-
манды. И судьи уже миллион раз объяс-
няли, что любую остановку игры вправе 
производить только они.

Сам Зобнин, давая интервью после 
матча, согласится с тем, что мяч нужно 
было выбить в аут. Увидев то, что прои-
зошло, я вспомнил пас назад Романа че-
рез полполя при 0:1 в матче Евро-2020 

Дания – Россия. Понятно, что это совер-
шенно другая история, но вот бывают 
у него, хорошего полузащитника, такие 
затмения.

В результате так вышло, что Милан 
Гайич подхватил мяч, отданный Зобни-
ным, прошел и навесил вперед, а там 
Чалов оказался расторопнее Михи Мев-
ли. Мевля – это просто... Мевля. Уж Фе-
дотов-то его по «Сочи» знает лучше ко-
го-либо – и нет сомнений, что дал ряд 
рекомендаций Чалову и его партнерам, 
как против него играть. Чалов доборол-
ся, выиграл мяч, первым на котором вро-
де бы уже был словенец, и пробил ми-
мо Селихова.

Выход Абаскаля с пятью защитника-
ми выглядел каким-то синдромом Гвар-
диолы, который в важнейших матчах 
придумывает что-то новое и неотрабо-
танное, то, что должно поставить сопер-
ников в тупик, а в результате ставит в ту-
пик самих себя. В середине тайма испа-
нец очнется и вернется к привычной 
схеме – Литвинов выдвинется в середи-
ну поля. С этого момента у красно-белых 
потихоньку начнет налаживаться. Но все 
равно периодически будут продолжаться 
глупости вроде привезенного Георгием 
Джикией с Селиховым углового на ров-
ном месте.

Такой первый тайм ЦСКА должен 
был выигрывать крупнее – но отно-
сился к своим моментам спокойно-ва-
льяжно. Не забили – в следующий раз 
получится. В дерби к своим шансам так 
относиться нельзя! Хотя вроде и план 
Федотова на игру работал, и длинные 
передачи спартаковцев ставили в ту-
пик, и вся красно-синяя команда до пе-
рерыва выглядела гораздо более си-
стемной.

ЗИНЬКОВСКИЙ НА ПУТИ 
К ОБОЖАНИЮ

А после перерыва все, как это неред-
ко бывает при незабетонированном сче-
те, перевернулось.

Молодец Абаскаль с двумя замена-
ми в перерыве. В том числе с выходом 
Антона Зиньковского, который сделал 
мощный шаг на пути к статусу любим-
ца спартаковских болельщиков. Пото-
му что сравнять счет в дерби таким уда-
ром, обезоружив самого Акинфеева, – 
редкость и роскошь.

Причем пробил-то Зиньковский 
с «чужой» левой! Да, в «Чертанове» учи-
ли обеими ногами владеть хорошо, 
но бить с такой дистанции и с такого 
угла не с рабочей ноги – на такое боль-
шая смелость нужна. А он чуть сместил-
ся с мячом справа к центру – и бабахнул 
ударом удивительной, непредсказуемой 
для вратаря траектории. Ему потребова-
лось всего восемь минут в первом спар-
таковско-армейском дерби в его жиз-
ни, чтобы забить – да как! Притом что 
вышел играть он на непривычный для 
себя фланг. Причем пас ему отдал еще 
один вышедший в перерыве на замену 
игрок – Павел Маслов, сменивший Мев-
лю. Тем самым Абаскаль не заупрямил-
ся и оперативно признал свои ошибки 
в стартовом составе.

А вскоре Промес с Соболевым заня-
лись своим делом, а не тем, что на пер-
вых минутах едва не отправило их с по-
ля. Пруцев на  своей половине поля 
отобрал мяч и тут же отдал его вперед 
Квинси, тот протащил его метров трид-
цать – и идеально, тоненько, своевре-
менно (и мгновением раньше, и мгно-
вением позже ничего бы не получи-
лось) катнул между двумя защитниками, 
а Соболев убежал и спокойно завершил. 
В этот момент, когда счет превратился 
из 1:0 в 1:2, я вспомнил, что у «Спартака» 
в этом сезоне – уже три волевые победы. 
Красно-белые научились переламывать 
матчи, для них проигрывать по их хо-
ду – не беда!

Для Соболева дерби стало седьмым 
голевым матчем подряд. Последний 
и единственный раз такое в «Спарта-
ке» в 1955 году исполнил Николай Пар-
шин (тому удалось забивать даже девять 
встреч подряд). История!

Но четвертой волевой победы в чем-
пионате у «Спартака» не получилось. 
Потому что теперь уже Федотов отве-
тил Абаскалю своими заменами, и Иван 
Обляков идеально закинул мяч за спи-
ну Денисову на голову Чалову. А с поля 
тогда ушли два легионера, которые та-
щили команду в начале сезона, – Кар-
раскаль и Медина.

После игры Федотов во флеш-ин-
тервью уничтожил Карраскаля за пас-
сивность в момент гола Зиньковского. 
Колумбиец действительно экс-игрока 
«Крыльев» вежливо сопровождал, да-
же не подумав заблокировать его удар. 
О Хорхе вообще почти весь матч, как 
и у «Спартака» о Михаиле Игнатове, ни-
чего слышно не было.

О Карраскале, да и о Медине тоже 
достаточно давно ничего не слышно 
и в плане результативных передач и го-

лов. Если у того же Чалова дубль «Спар-
таку» – второй в трех турах (в позапро-
шлом он отправил два мяча в воро-
та «Химок»), то Карраскаль с Мединой 
по последнему результативному дей-
ствию совершали пять туров назад – при 
разгроме «Краснодара». Чалов, кстати, 
забил и тогда. Но вообще один результа-
тивный балл по системе «гол плюс пас» 
у Хорхе за семь матчей – это никуда 
не годится. Не удивлюсь, если на следу-
ющий тур он в стартовом составе ЦСКА 
не выйдет. За Федотовым не заржавеет.

Еще один вышедший на замену у ар-
мейцев игрок, молодой Ермаков, чудом 
избежал красной карточки – его удар от-
крытыми шипами в ногу Пруцеву был 
страшным и наносился на такой высоте 
и «с продавливанием», что вполне ква-
лифицировался как повод для удаления. 
Карасев, показалось, видел его с идеаль-
ной позиции, но даже если у него были 
сомнения, то ВАР Сергей Иванов дол-
жен был подозвать главного судью по-
смотреть видео. То, что он этого не сде-
лал, стало большой удачей для ЦСКА.

С улыбкой читал после финального 
свистка категоричные высказывания 
болельщиков каждой из двух команд, 

которые считали своих футболистов 
единственными, кто заслужил победу. 
А Карасева с Ивановым – в равной сте-
пени виноватыми... в работе на пользу 
команде-сопернику. Это был восхити-
тельный порыв страстей, еще раз по-
казавший, насколько замечательным 
получился этот матч. В нем не было 
ничего однозначного – и не должно 
быть!

Сразу начались штампы, мол, ничья 
в пользу «Зенита». Да убежден, что все 
90 с лишним минут московского дерби 
его участники, все до единого, о «Зени-
те» и не вспоминали. Они были цели-
ком погружены в футбол, который толь-
ко и требовал такой отдачи.

ИГОРЬ РАБИНЕР

 И В Н П М О
 1. Зенит 13 10 3 0 36–5 33
 2. Спартак 13 8 2 3 31–16 26
 3. ЦСКА 13 7 4 2 26–13 25
 4. Ростов 13 7 4 2 24–19 25
 5. Краснодар 13 6 3 4 25–20 21
 6. Сочи 13 6 2 5 22–22 20
 7. Ахмат 13 6 2 5 21–21 20
 8. Динамо 13 5 5 3 21–16 20
 9. Оренбург 13 6 0 7 22–31 18
10. Крылья Советов 13 3 5 5 14–19 14
11. Нижний Новгород 13 3 4 6 17–23 13
12. Урал 13 4 1 8 13–23 13
13. Локомотив 13 3 3 7 16–26 12
14. Факел 13 1 8 4 16–23 11
15. Химки 13 2 3 8 13–23 9
16. Торпедо 13 1 3 9 7–24 6

БОМБАРДИРЫ
11 Промес Спартак
 9 Малком Зенит, Нобоа Сочи,  

Сперцян Краснодар, Сычевой Оренбург, 
Чалов ЦСКА

В 14-м туре встречаются
22 октября. Нижний Новгород  – Краснодар 

(14.00), Факел – Ростов (16.30), Локомотив – 
Динамо (19.00).

23 октября. Оренбург – ЦСКА (14.00), Спартак – 
Химки (16.30), Ахмат – Торпедо (19.00).

24 октября. Урал – Крылья Советов (17.30), Зе-
нит – Сочи (20.00).
В случае равенства очков у двух и более ко-

манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в итоговой турнирной 
таблице определяются в дополнительном матче 
(турнире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных 
показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.

Соболев вошел в десятку,  
Чалов догнал Дзагоева

Для Александра Соболева гол в ворота Игоря Акинфеева стал 32-м в соста-
ве красно-белых в чемпионатах России. 25-летний форвард догнал делив-
ших десятое место в бомбардирском списке Робсона и Николая Писарева, 

проведя значительно меньше матчей. А вот отставание Квинси Промеса от Его-
ра Титова временно остановилось на отметке семь голов.

Лучшие бомбардиры «Спартака» в чемпионатах России

Игрок Страна Годы Матчи Голы
Егор Титов Россия 1995–2008 324 86
Квинси Промес Голландия 2014–2018, 2021 – н.в. 161 79
Роман Павлюченко Россия 2003–2008 141 69
Андрей Тихонов Россия 1992–2000, 2011 192 68
Веллитон Бразилия 2007–2013 104 57
Владимир Бесчастных Россия 1992–1994, 2001–2002 104 56
Илья Цымбаларь Россия 1993–1999 146 42
Александр Ширко Россия 1995–2001 128 40
Валерий Кечинов Россия 1993–2000 112 35
Александр Соболев Россия 2020 – н.в.  71 32
Робсон Бразилия 1997–2001 102 32
Николай Писарев Россия 1992–1995, 1998, 2000–2001 115 32

Отметившийся дублем Федор Чалов забил 53-й и 54-й голы за ЦСКА в пре-
мьер-лиге. В списке лучших снайперов армейской команды в высшем дивизио-
не лучший бомбардир сезона-2018/19 сравнялся с занимавшим четвертое место 
Аланом Дзагоевым. Чаще соперников красно-синих огорчали только Сейду Дум-
бья, Сергей Семак и Вагнер Лав.

Лучшие бомбардиры ЦСКА в чемпионатах России

Игрок Страна Годы Матчи Голы
Вагнер Лав Бразилия 2004–2013 169 85
Сергей Семак Россия 1994–2004 282 68
Сейду Думбья Кот-д’Ивуар 2010–2015 108 66
Федор Чалов Россия 2016 – н.в. 151 54
Алан Дзагоев Россия 2008–2022 282 54
Владимир Кулик Россия 1997–2001 140 49
Ахмед Муса Нигерия 2011–2016, 2018 135 48
Зоран Тошич Сербия 2010–2017 182 37
Ивица Олич Хорватия 2003–2006  78 35
Сергей Игнашевич Россия 2004–2018 381 35

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Выход Абаскаля с пятью защитниками 
выглядел каким-то синдромом Гвардиолы, 
который в важнейших матчах придумывает 
что-то новое и неотработанное, то,  
что должно поставить соперников в тупик, 
а в результате ставит в тупик самих себя

Справедливый 
исход, отличный 
футбол,  
обе команды – 
большие молодцы. 
Образцовое 
дерби, где все 
хотят победить 
и никто не играет 
на ничью вплоть 
до последней 
секунды

Воскресенье. Москва. ЦСКА – «Спартак» – 2:2. 70-я минута. Федор Чалов устанавливает окончательный счет Александр Федоров «СЭ»
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ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига. 13-й тур. ЦСКА – «Спартак» – 2:2

«Что-то рядом 
прыгало»
Яркая пресс-конференция Владимира Федотова

– Было ощущение, что ЦСКА не вышел на второй тайм, 
а остался в раздевалке.

– Я не сказал бы, что команда не вышла на вто-
рой тайм. Просто плохо сработали в обороне на ле-
вом фланге. И позволили Зиньковскому нанести этот 
удар... «Спартак» силен пространством. Неправиль-
но сыграл наш центральный защитник – нужно было 
создавать глубину обороны. И мы избежали бы это-
го момента.

Надо отдать должное ребятам, что не отпустили игру 
и ушли от поражения. Хотя в первом тайме у нас бы-
ло преимущество.

– Вы перевернули игру заменами. Карраскаля и Меди-
ну убрали в воспитательных целях?

– Свои моменты нужно использовать – у нас их на-
бралось уйма. Гол пришел из-за потери концентрации. 
Мы говорили, что нужно было добавить в этих элемен-
тах. Нужно сохранять концентрацию, быть более жест-
ким. Этого не произошло.

– Чем был недоволен Карраскаль после замены?
– Я говорил, что нужно выходить на игру. Футбол – 

это наша страсть, он не терпит безалаберности. Имен-
но это я пытался донести.

– Перед уходом на перерыв Абаскаль бросился на вас. 
Что это было?

– Не надо преувеличивать. Какой бросился? Что-
то рядом прыгало, да, не знаю. Я его не понял. Чест-
ная игра? И в чем же она заключается? У них не уда-
лили двух футболистов. Или даже трех. Мы взглянули 
на этот эпизод: двумя ногами въехали в Карраска-
ля, очень агрессивный момент! Хорхе остался на га-
зоне, «Спартак» подхватил мяч и потом благополуч-
но его потерял. Я не понял, что в этом крылось. Они 
потеряли мяч, а потом поступили по-человечески? 
Есть судья. Зобнин поднял руки, но что мешало вы-
бить мяч в аут?

– Вы объясняли игрокам, что это не просто матч про-
тив «Спартака», а нечто большее?

– Перед трансфером в новый клуб любой здраво-
мыслящий человек должен понимать, куда он едет. Те-
бя пригласил ЦСКА, а ты: «А что это? Где?» Думаю, есть 
грамотные специалисты, которые подсказали и объяс-
нили. Тем более в прессе писали, какой клуб самый ста-
рый. Это ЦСКА!

– Можно ли игрокам после матча выпить пива?
– Надо спрашивать у доктора. Только если пару глот-

ков. А дальше игра не за горами. Вы наше расписание 
знаете.

АРТЕМ БУХАЕВ

Великолепное дерби не должно было закон-
читься с финальным свистком – слишком 
много накопилось эмоций за эти 90 минут. 

Удивительно, но запевалой в разговорном жан-
ре выступил Владимир Федотов, который, вооб-
ще-то, не большой поклонник треш-тока. Однако 
после такого матча разошелся и опытный 56-лет-
ний специалист.

Вот цитаты из его выступления на пресс-кон-
ференции после дерби:

– Гол Зиньковского? Это вина одного игрока. 
Так безвольно давать бить и даже не вступать в от-
бор.

– Недовольство Медины и Карраскаля после за-
мены? Пусть засунут недовольство в одно место.

– Абаскаль бросился на меня в перерыве? Не надо 
преувеличивать. Какой бросился? Что-то рядом пры-
гало, да, не знаю. Я не понял, о чем идет речь.

И если наезды на своих футболистов все-таки 
внутреннее дело и вопрос дальнейших взаимоот-
ношений тренера с коллективом, то слова о спар-
таковском коуче вызвали бурю эмоций. Крас-
но-белые Telegram-каналы и болельщицкие чаты 
взорвались. Последовала и реакция официальных 
и просто известных спикеров.

– Можно переехать в столицу, но сложно вы-
бить «Сочи» из человека, – сказала «СЭ» Зарема 
Салихова, супруга экс-президента «Спартака» Ле-
онида Федуна.

– Могу повторить слова нашего главного трене-
ра – фейр-плей. Не все знают, что это такое, – ком-
ментарий руководителя пресс-службы красно-бе-
лых Дмитрия Зеленова.

А вот Сергей Юран критикует Абаскаля:
– Для меня это удивительно! Извините, а кто 

такой Абаскаль, чтобы позволять так вести се-
бя в чужой стране?! Я его не хочу сейчас задеть, 
но просто рассуждаю по факту. Сколько ему лет?

– 33.
– Федотов значительно старше.
– Тренеру армейцев 56.
– Ну вот. И бросаться на более опытного колле-

гу... А что Абаскаль выиграл в своей карьере? Да, тебя 
могут захлестнуть эмоции, дерби. Все дела... Но ты – 
иностранец, ты находишься в другом государстве. 
Тебе противостоит опытный специалист, который 
не первый день работает в нашей лиге и вообще-то 
занял с довольно скромным «Сочи» второе место! 
Что это такое? Почему Абаскаль так себя ведет? Со-
мневаюсь, что он на кого-то кидался в Швейцарии... 
Надеюсь, ему объяснят, что надо быть сдержаннее. 
Ну и повторю: сначала надо что-то выиграть...

Дискуссии, споры, яркие высказывания... Это 
тоже должно быть в футболе. Именно в этом и си-
ла Медиалиги, которая знает, как привлекать бо-
лельщиков. Живыми эмоциями, а не заученными 
серыми фразами.

Пожалуй, Федотов действительно где-то пе-
реборщил с формулировкой. Но ведь и Абаскаль 
вполне мог перестараться, когда кричал что-то 
в лицо армейскому коллеге, по возрасту годяще-
муся Гильермо в отцы.

Самое главное, чтобы в дело тут не вмешался 
КДК или комитет по этике, мечтающие задушить 
любое проявление эмоций. А в остальном, счи-
таю, треш-ток удался. И он добавит остроты сле-
дующему дерби. Футбол от этого только выиграет.

Честная игра? 
И в чем же  
она  
заключается?  
У них  
не удалили  
двух 
футболистов.  
Или даже трех.  
«Спартак»  
подхватил мяч  
и потом  
благополучно  
его  
потерял.

МНЕНИЕ

КОНСТАНТИН 
АЛЕКСЕЕВ

*  Мнение автора может не совпадать с позицией редакции.

«В первые 15 минут  
получили два 
предупреждения,  
это сказалось»
Острые послематчевые высказывания Гильермо Абаскаля

– Так бывает: футбол что-то тебе дает, что-
то забирает, – сказал главный тренер «Спартака» 
Гильермо Абаскаль. – Я рад, что команда проде-
монстрировала такое желание: не сдавалась, шла 
вперед. Это происходит уже в третьем матче кря-
ду. Конечно, я не могу быть довольным ситуаци-
ей, когда мы пропускаем. Но мы проявляем ха-
рактер, показываем наш футбол!

Матч с ЦСКА складывался для нас очень тя-
жело. Всем было трудно забирать подборы по-
сле передач их  вратаря. Но  футболисты со-
храняли концентрацию, взяли игру под свой 
контроль и  заиграли в  футбол, к  которому 
мы привыкли.

Концентрация очень важна, потому что в та-
ком матче можно было и проиграть. В то же вре-
мя нам жаль, что мы не смогли довести дело 
до победы. Это футбол – извлечем урок.

– Перед перерывом у вас состоялся эмоциональ-
ный диалог с Владимиром Федотовым. Что там про-
изошло?

– Все очень просто. Я сказал одну фразу: «Fair 
play». Честная игра! Вы же помните эпизод, когда 
их футболист был на газоне, а Зобнин отдал мяч 
и поднял руки вверх? Они просто воспользова-
лись этим моментом.

– Сложилось ощущение, что «Спартак» экономил 
силы в первом тайме.

– Экономии сил не было. В футболе так не бы-
вает, это просто не работает. Нужно понимать, что 
за первые 15 минут мы получили две желтые кар-
точки, это морально сказалось на футболистах. 
Они не могут продолжать играть так же, несмотря 
на их опыт. Было три эпизода: момент с пропу-
щенным голом и карточками. Все в совокупности 
привело к необходимости переварить эти события.

У нас молодая команда. А дерби было тестом 
на зрелость. Команда прогрессирует, извлека-
ет уроки.

– Почему «Спартак» использовал схему с тремя 
центральными защитниками?

– Мы не играли в три защитника. У нас был 
Литвинов, который должен был опускаться 

в центр обороны. Во втором тайме использо-
вали схему 4–3–3. У Соболева была не совсем 

привычная позиция. Когда нам нужно было до-
бавить «физики», мы выпустили Чернова. ЦСКА 
с первых минут работал на длинных мячах, под-
борах...

Завершая разговор о схеме: она меняется в тот 
момент, как только арбитр дает стартовый свисток. 
Я не верю в работу в статике.

– Для вас это первое дерби. Какие ощущения?
– Дерби – это всегда особенная история. Готовясь 

к матчу, ты это ощущаешь. Я благодарен болельщи-
кам, которые всегда нас поддерживают. Были момен-
ты, которые меня удивили по ходу игры, но я не хотел 
бы говорить о них.

АРТЕМ БУХАЕВ

Мы не играли в три защитника. У нас был Литвинов, 
который должен был опускаться в центр обороны.  
Во втором тайме использовали схему 4–3–3.

За гранью
Обозреватель «СЭ» – о поведении красно-синих  
и выборе Леонида Федуна

Московское дерби наконец-то по-
лучилось горячим и  богатым 
на события. Не то что унылые по-

туги в предыдущих играх ЦСКА и «Спар-
така» с соседями по столице. К огромно-
му сожалению, существенное влияние 
на результат оказала судейская бригада. 
Лично я считаю Сергея Карасева лучшим 
отечественным арбитром, но со многи-
ми его решениями, как и с решениями 
его тезки ростовчанина Иванова, не мо-
гу согласиться. Иванов и «Спартак», ка-
жется, вообще несовместимы.

Ну да дела судейские разберут соот-
ветствующие чины и органы в РФС. Го-
раздо интереснее – дух соперничества, 
которым было пропитано дерби. Пер-
вый гол хозяева забили, когда полови-
на команды «Спартака» выключилась 
из игры, думая, что прилегшему отдох-
нуть на газон Карраскалю требуется по-
мощь. Ан нет, мяч был перехвачен, до-
ставлен в атаку, где Чалов сделал клоуна 
из Мевли, вынудив того чесать оклади-
стую бороду: что это вообще было?

Зобнин после игры объяснил свое вы-
ключение из эпизода человеческим со-
страданием сопернику. Соглашусь с Ро-
маном – он действительно очень добрый 

и позитивный парень. Но выключаться 
в дерби можно только в раздевалке после 
финального свистка. И никак не ранее. 
Казалось бы, эпизод сложный: спарта-
ковские болельщики проклинают армей-
цев за несоблюдение фейр-плей, те в от-
вет говорят что-то из  серии «играй-
те до свистка». У каждого своя правда. 
Но есть нюанс.

Вот Соболев выходит в микст-зону по-
сле матча и рассказывает, что отнявший 
у остановившегося из-за псевдотрав-
мы Карраскаля Зобнина мяч Гайич по-
сле празднования гола подбежал и изде-
вательски стал троллить Зобнина... Это, 
конечно, за гранью.

А потом главный тренер ЦСКА – лицо 
клуба – Владимир Федотов на пресс-кон-
ференции произносит в адрес Абаска-
ля фразу: «Что-то рядом прыгало, да. 
Не знаю. Но он на меня не бросился». 
Речь, если что, об эпизоде перед переры-
вом, когда испанец, по его словам, под-
бежав к Федотову, сказал тому всего два 
слова: «Fair play». Подобные выражения 
в адрес коллеги почему-то позволяют се-
бе только бывшие сотрудники сочинско-
го Колизея.

Федотов, к слову, и своих приложил: рас-
критиковал не накрывшего Зиньковского 
Карраскаля, а потом предложил тому «за-
сунуть в одно место» свое недовольство 
заменой. В общем, риторика впечатляет. 
Ну и, судя по комментариям в моем кана-
ле в Telegram, болельщикам ЦСКА подобные 
выражения и такое поведение тренера очень 
по душе. Значит, они нашли друг друга.

Вообще, у тренеров ЦСКА в матчах 
со «Спартаком» порой сдают нервы. До-
статочно вспомнить поведение Виктора 
Гончаренко после поражения и его от-
каз пожать руку Доменико Тедеско. Ну 
а у Федотова особое отношение к «Спар-
таку» идет еще, как я уже писал, со вре-
мен «Сочи». И спартаковские болельщи-
ки, считаю, должны быть рады, что этот 
специалист не возглавил их команду ле-
том. Мне сказали, что против его канди-
датуры резко выступил Леонид Федун, 
хотя в списке Луки Каттани он был под 
номером один из российских тренеров. 
Но обошлось...

*  Мнение автора может не совпадать с позицией редакции.

Спартаковские болельщики должны быть рады, 
что Федотов не возглавил их команду летом. 
Мне сказали, что против его кандидатуры  
резко выступил Леонид Федун,  
хотя в списке Луки Каттани он был под номером 
один из российских тренеров

МНЕНИЕ

АРТЕМ  
КАЛИНИН

Польза от треш-тока
Обозреватель «СЭ» – о конфликте главных тренеров 
ЦСКА и «Спартака»

Воскресенье. Москва. ЦСКА – «Спартак» – 2:2.  
Главный тренер ЦСКА Владимир Федотов

Главный тренер «Спартака» Гильермо Абаскаль Дарья Исаева «СЭ»

Дарья Исаева «СЭ»
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ТРЕНЕР «СПАРТАКА» – 
ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ 
МОЛОДОЙ ЧЕЛОВЕК

– Хорошая боевая ничья. Могли се-
годня как выиграть, так и проиграть. 
Думаю, что болельщикам матч понра-
вился.

– Довольны ничьей?
– Когда ты ведешь 1:0, конечно, ты 

доволен. Но когда начинаешь проигры-
вать, сразу не все нормально.

– Как оцените судейство?
– На это есть компетентные орга-

ны. Всегда кажется, что тебя плохо су-
дят. Пусть в этом разбираются специ-
алисты.

– Повлияло ли судейство на результат?
– Если бы в начале игры были уда-

ления, то матч сложился бы по-друго-
му. Думаю, что судья специально дал 
игрокам бороться. Если он не удалил 
никого в первом тайме, то и во втором 
не должен был удалять.

– У Владимира Федотова возник кон-
фликт с  Гильермо Абаскалем. Как вы 
видели эпизод?

– Там не было конфликта. Он под-
бежал и сказал о каком-то фейр-плей. 
Что он хотел этим сказать? Во втором 
тайме тоже был момент, когда мы вы-
били мяч, а нам его не вернули и про-
должили игру. О  каком фейр-плей 
можно говорить?

– А что произошло в перерыве?
– Там была камера, Абаскаль побе-

жал в ее сторону. Может быть, он бе-
жал не к нам, а к камере. Я увидел, что 
он кричал что-то о фейр-плей. Кому 
он это кричал? Мы все там стояли ря-
дом. Эмоциональный молодой чело-
век.

– Понимаете ли такое эмоциональное 
поведение?

– У меня немного другой харак-
тер. Все люди разные. Кто-то прыгает 
и скачет, кто-то сидит и качается, кто-
то смотрит молча. Это эмоции людей. 

Тем и прекрасен мир – все люди с раз-
ными эмоциями.

– Не видели, как Абаскаль себя вел, 
когда в начале первого тайма вмешал-
ся ВАР?

– Честно говоря, не смотрел на это. 
Кривлялся? Нравится ему кривляться – 
это его выбор. Мы же свободная стра-
на. Если хочет, кривляется. Закон не на-
рушает – значит, все великолепно. Мы 
с Владимиром Валентиновичем сто-

им и улыбаемся. Мы абсолютно раз-
ные люди. Абаскаль выбрал такую мо-
дель поведения, у нас она другая. У нас 
разные характеры. Испанцы, итальян-
цы более темпераментны, любят пома-
хать руками.

– Пожал ли он руку вам или Федотову?
– Мне нет, но я и не главный тренер. 

Я не видел, чтобы он жал руку. Поэто-
му не знаю.

ЗАРЕМА НИКОГО 
НЕ ОСКОРБИЛА

– Как вы видели момент с Зобниным?
– Мы видели, что идет атака на 

наши ворота. Зобнин с мячом бежал 
в бровку. Защитник догнал его, ото-
брал мяч, а Зобнин остановился и на-
чал поднимать руки. У нас был вопрос 
по подкату Хлусевича. Там был жест-
кий подкат.

– Зобнин сказал, что он поступил 
по-человечески.

– Он потерял мяч. В чем человеч-
ность? Он сначала потерял мяч, а по-
том начал махать руками. Ты либо 

выбиваешь мяч в аут, либо продол-
жаешь игру. Все поняли, что он отдал 
мяч специально? Если бы он отдал мяч 
нам в ноги – вопросов не было бы. А он 
остановился, когда защитник его до-
гнал и отнял мяч. Мы видели эпизод 
так.

– На слова Федотова об Абаскале 
Зарема Салихова отреагировала выска-
зыванием: «Можно переехать в Москву, 

но нельзя выбить Сочи из человека». Не 
обидно вам слышать такое?

– Почему Сочи? Это ее высказыва-
ние. Она, как и всякий человек, име-
ет право на свое мнение. Где она ро-
дилась?

– В Уфе.
– Можно из нее Уфу выбить? Нельзя, 

судя по ее словам. Если ты москвич – 
Москву из тебя не выбить. Много вели-
ких людей выходило из малых городов.

– То есть никак не обижает?
– Абсолютно нет. Это ее личное 

мнение. Она никого не оскорбила. Ес-
ли так считает, ее право.

– ЦСКА сейчас закрепился на третьем 
месте. Кто-то может побороться с «Зени-
том»?

– Вы знаете, что будет весной?
– Никто не знает.
– Вот именно. Может, завтра бра-

зильцы соберутся и уедут. И резко все 
поменяется.

– Ваше мнение: ЦСКА способен 
бороться за чемпионство?

– Все способны.
– Все – кто?
– Мы берем первую четверку.
– Но отрыв – семь очков.

– Ну так играть еще больше 15 игр. 
Все в жизни бывает.

– А вам были какие-то задачи постав-
лены перед сезоном?

– Нам не нужно задачи ставить, 
мы же в ЦСКА. Изначально борьба за 
первое место, медали. Априори ты не 
идешь в такой клуб, чтобы занять седь-
мое-восьмое место. Не идешь в «Спар-
так», чтобы занять седьмое-восьмое 

место. Здесь нужно чемпионство. Дру-
гого не бывает.

МОЖЕТ, КАРРАСКАЛЬ 
НА СЕБЯ РУГАЛСЯ?

– Карраскаль был недоволен, ког-
да уходил на замену, сказал что-то на 
испанском.

– Я испанский не знаю. Может, на 
себя ругался. Может же такое быть? Мо-
жет, он недоволен своей игрой, идет 
и матерится или ругает сам себя.

– Агент сказал, что Хорхе всегда недо-
волен, когда его меняют.

– Ну, это агент сказал. Завтра узна-
ем.

– Нет никакого конфликта?
– Нет, если бы конфликт был, он не 

играл бы. Он же вышел в составе, оты-
грал первый тайм, второй. Потом надо 
было усиливать атаку.

– А вы после матча это как-то обсуж-
дали? На кого он все-таки ругался?

– Ну зачем? Все на эмоциях. Потом 
соберемся, на тренировочке сядем, по-
говорим. Игра – это эмоции. На эмоци-
ях что-то решать неправильно. Фут-
болист тоже живой человек, мы все 
живые люди. Спокойно все, завтра по-
смеемся.

– Слышали, что им интересуется 
«Атлетико»?

– Дай Бог. Если человек будет разви-
ваться, только двумя руками за.

– А вы слышали, что-то в клуб при-
ходило?

– Нет. Первый раз от вас слышу об 
этой теме.

– Отпустите?
– Что значит «отпустите»? У нас не 

рабовладельческая страна. Есть кон-
тракт. Все согласно контракту.

МИКЕЛЕ АНТОНОВ, 
ВЛАДИМИР ПУШКАРЕВ

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига. 13-й тур. ЦСКА – «Спартак» – 2:2

Олег Фоменко: «Пусть Абаскаль кривляется, 
если ему нравится. Мы с Федотовым улыбались»
Помощник главного тренера ЦСКА – о прошедшем дерби, конфликте с соперниками и чемпионской гонке

Защитник догнал Зобнина, отобрал 
мяч, а спартаковец остановился и начал 
поднимать руки. Он сначала  
потерял мяч, а потом начал махать. 
Ты либо выбиваешь мяч в аут, 
либо продолжаешь игру.

Это высказывание Заремы Салиховой.  
Она, как и всякий человек, имеет право 
на свое мнение. Где она родилась? 
Можно из нее Уфу выбить?  
Нельзя, судя по ее словам.

Соберемся, на тренировочке сядем, 
поговорим. Игра – это эмоции. 
На эмоциях что-то решать неправильно.

«Что-то там прыгало» Влади-
мира Федотова о  Гильер-
мо Абаскале обсуждается 

очень широко. Я же никогда всерьез 
не отношусь к жести тренеров сразу 
после игры – во флеш-интервью и на 
пресс-конференциях. Они в этот мо-
мент натурально сумасшедшие. Это 
дикий стресс, тем более когда дерби 
и другие матчи такого статуса и накала.

Я когда-то спрашивал того же Федо-
това, почему ему не смотреть все игры 
его «Сочи» с трибуны, если он, будучи 
дисквалифицированным, пару встреч 
наблюдал из ложи прессы, видел в сто 
раз больше, чем со скамейки, в переры-
ве вносил нужные коррективы – и ко-
манда побеждала. Тренер ответил, что 
ему нужно двигаться, потому что весь 
этот стресс нуждается в каком-то вы-
ходе. Если будет сидеть на месте и мол-
чать, его просто разорвет изнутри. Он 
и кричал игрокам с верхотуры, что 
в принципе невозможно было услы-
шать. Из-за того же. Выход эмоций. Фи-
зиологическая потребность.

Тренеры ненавидят послематчевые 
выходы к прессе, поскольку прекрасно 
понимают, что они в этот момент не 
в себе и легко могут ляпнуть не то. По-
этому сказанное в такие моменты надо 
делить на десять. Примерно сто трене-
ров из ста на следующий день не сказа-
ли бы и трети того, что говорят по го-
рячим следам. Но это – часть шоу, ни-
куда не денешься.

Болельщики, впрочем, все эти фак-
торы никогда учитывать не будут. Для 
многих спартачей после «что-то там 
прыгало» Федотов – враг, хотя его отец 
болел за «Спартак», и он не раз об этом 
рассказывал. Единственный шанс сни-
зить накал – если сам тренер в ближай-
шее время выскажется и извинится. Но 
для людей спорта такое не особо ха-
рактерно, поэтому сомневаюсь. Понес-
лось – значит понеслось.

Если бы Федотов стал главным тре-
нером «Спартака», он точно так же за-
рубался бы за красно-белых, а их бо-
лельщики этим восхищались бы. Про-
сто сложилось иначе.

Вы вспомните, какими колкостями 
обменивались Алекс Фергюсон и Арсен 
Венгер в годы противостояния «МЮ» 
и «Арсенала», а уж о Жозе Моуринью 
после его прихода в «Челси» не гово-
рю: с Ферги они, по-моему, поладили, 
а вот с Венгером терпеть друг друга не 
могли. Как едва не подрались недавно 
Тухель и Конте... Это мужская игра, ре-
бята. Даже близкие друзья Юрий Семин 
и Валерий Газзаев пару раз перестава-
ли разговаривать, когда их команды 
рубились за чемпионство.

Вполне допускаю: осознав, что пу-
ти назад нет, Владимир Валентинович, 
наоборот, войдет в образ и начнет же-
стить, как в свое время тот же Газзаев. 
Как же его ненавидели спартачи – вы-
ражаясь по-газзаевски (как раз после 

дерби, когда армейцы еле унесли ноги 
и Янчик сравнял на последней секун-
де), Федотову «еще расти и расти» до 
такой ненависти!

Мог ли он возглавить «Спартак»? 
Насколько знаю, на него выходили, но 
слишком далеко дело не зашло. Глав-
ное, что к его кандидатуре хорошо от-
носился Лука Каттани, но не Зарема 
Салихова.

Она на дух не переносит все, что 
связано с «Зенитом» и «Сочи» (имен-
но с клубом, а не с городом, отсюда 
и ее свежие слова о Федотове), поэто-
му кандидатура бывшего главного тре-
нера сочинцев для нее была заведомо 
непроходной. Плюс высокая цена – на 
него и штаб требовалось потратить бо-
лее чем вдвое (по некоторым данным – 
втрое, но тут информация расходит-

ся) больше, чем на Абаскаля, а времена 
к лету у «Спартака» были уже сложные. 
Гильермо же в своих запросах был, по 
меркам «Спартака», скромен – по мо-
ей информации, у него 750 тысяч ев-
ро в год.

Наконец, Зарема в принципе бы-
ла настроена на тренера-иностранца, 
с которым гораздо лучше находит вза-
имопонимание. Она поставила Катта-

ни задачу найти, образно говоря, «но-
вого Тедди», и тот в кратчайшие сроки 
с этим справился. Так что появление 
Федотова в «Спартаке» при тогдашней 
конфигурации было практически не-
возможным.

По мне, ставка Заремы на иностран-
цев – это игра вкороткую, поскольку 
они, тем более в современных услови-
ях, не могут работать в России долго. 

Сильный российский тренер, каковым, 
безусловно, является Федотов, – это ку-
да более долгосрочная ставка. И не со-
мневаюсь, что Владимир Валентино-
вич будет возглавлять ЦСКА гораздо 
дольше, чем Гильермо – «Спартак». Но 
Абаскаль – это страсть, это стихия. Это 
«Спартак».

ИГОРЬ РАБИНЕР

Стресс, часть шоу и эмоции
Обозреватель «СЭ» – о послематчевых высказываниях, поведении Владимира Федотова и выборе тренера для «Спартака»

Воскресенье. Москва. ЦСКА – «Спартак» – 2:2. Гильермо Абаскаль и Владимир Федотов жмут руки после матча Александр Федоров «СЭ»

Эмоции Гильермо Абаскаля Александр Федоров «СЭ»
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ФУТБОЛ // Чемпионат Франции. 11-й тур

Новый скандал 
с Мбаппе
Звездный француз чувствует себя обманутым и хочет покинуть «ПСЖ»
ПСЖ – Марсель – 1:0 (Неймар, 45+2). Удаление: 

Жиго («Марсель»), 72.

ЧЕМ НЕДОВОЛЕН 
НАПАДАЮЩИЙ

Перезагрузка парижского проек-
та, в котором, по замыслу президен-
та «ПСЖ» Нассера Аль-Хелаифи, долж-
но было стать меньше гламура, идет 
со скрипом. Речь, само собой, о сканда-
лах с участием главных звезд. Они об-
ходят стороной только Месси, который 
проводит отличный сезон, а вопрос 
с продлением контракта или воз-
вращением в «Барселону» от-
ложил на будущий год, отка-
завшись от каких-либо пе-
реговоров до окончания 
последнего в его карье-
ре ЧМ-2022.

С остальным все 
сложно. Неймар, пе-
режив обиду на клуб 
и показывая отлич-
ный футбол, в какой-то 
момент стал делить с Мбап-
пе право на исполнение 11-ме-
тровых. Клуб в этой ситуации срабо-
тал оперативно и всех вроде бы поми-
рил. Но стоило прерваться победной 
серии – вспыхнул новый пожар. Те-
перь, если верить массе авторитетных 
источников, подписавший летом фан-
тастический контракт Мбаппе хочет 
покинуть Париж уже в январе.

Инсайдеры Marca даже приво-
дят брошенную форвардом фразу: 
«Мы все ошиблись, и я – первый». 
Ну а поводов для недовольства полно, 
хотя некоторые из них кажутся не-
лепыми. Самый удивительный слух, 
циркулирующий почему-то в  Ма-
дриде, – о влиянии Месси в разде-
валке, которое сравнивают с време-
нами, когда аргентинец был царем 
и богом в «Барселоне». Однако такие 
слухи желательно делить на десять, 
как, опять же, данные близких к «Ре-
алу» СМИ о том, что происходит вну-
три каталонского клуба.

А к чему-то, напротив, стоит при-
слушаться. Речь о недовольстве Мбап-
пе летней трансферной кампанией 
«ПСЖ», потому что клуб так и не ку-
пил сильного центрального нападаю-
щего и не продал Неймара. По слухам, 
чемпионы Франции обещали Килья-
ну подписать Левандовски и в каче-
стве запасного варианта рассматри-
вали Скамакку. Только поляк рвался 
в ла лигу и выбрал «Барселону», а ита-
льянец – «Вест Хэм». В Париж же пере-
брался талантливый, но еще слишком 
молодой Экитике из «Реймса».

То, что этот форвард сыроват, 
признает и  главный тренер «ПСЖ» 
Кристоф Гальтье. Постоянно бесе-
дуя с Мбаппе, он знает, что тому ря-
дом нужна сильная «девятка» как при 
расстановке 4–4–2, так и при 3–5–2. 
Об этом же после одного из матчей Ли-
ги наций говорил и сам Кильян, заявив, 
что в сборной у него больше свободы, 
ведь там есть приковывающие внима-
ние защитников Жиру и Бензема.

НАСКОЛЬКО  
ВСЕ СЕРЬЕЗНО

Если свести все проблемы к фут-
болу, то серьезных поводов для бун-
та у игрока нет. Тем более у Мбап-
пе сохраняются прекрасные отноше-
ния с определяющим трансферную 
политику клуба Луишем Кампушем. 
Но  настораживает последняя ин-
формация L’Equipe о том, что про-
блемы звезды выходят за рамки фут-
бола и окружающая среда осложня-
ет ему жизнь. В качестве источника 
информации идет ссылка на близких 
к игроку людей, и это точно не пу-
стой звук. Такие приемы – вполне се-
бе в стиле Мбаппе и Неймара.

И первым данный информаци-
онный удар на себя принял Кампуш, 
который в эфире Canal+ перед игрой 
с «Бенфикой» заявил: «Мбаппе ни-
когда не говорил ни мне, ни Нассеру 
Аль-Хелаифи о том, что хочет поки-
нуть «ПСЖ». Счастлив ли он здесь? 
Вы должны спросить его. Это серьез-
ный вопрос. Я же вижу, что он рабо-
тает как высококлассный професси-

онал. И это неправда, что я уезжаю 
из Парижа. Я рад быть здесь, и у ме-
ня контракт на три года. Моя мис-
сия – принести сюда важные тро-
феи».

Выигрывать их, естественно, со-
бираются с Мбаппе, и текущая зада-
ча Кампуша – не только погасить оче-
редной конфликт, но и найти в январе 
сильного форварда. Причем последнее 
даже сложнее, чем успокоить футболи-
ста, которого Кампуш в свое время ре-
комендовал перевести из молодежки 
в основной состав «Монако». И на дан-
ный момент сложно поверить, что 
«Милан» даже за 150 миллионов евро 
согласится посреди сезона расстаться 
с Рафаэлом Леау.

КУДА МОЖЕТ УЙТИ

Если же говорить о Мбаппе, то вы-
рваться из золотой клетки, в которой 
он сам себя закрыл, будет сложно. В ка-
честве примера один из французских 
журналистов привел историю о том, 
как уже после подписания с форвардом 
нового контракта у парижских боссов 
интересовались стоимостью игро-

ка. Тогда спортивный директор Анте-
ро Энрике, у которого якобы не самые 
простые отношения с Кампушем, на-
звал сумму в 400 миллионов евро.

Сейчас уже английские источники 
говорят, что речь идет о 300–350 мил-
лионах фунтов. При чем тут британ-
цы? Ответ кроется в информации, что 
«ПСЖ» категорически отказывается 
отпускать Мбаппе в «Реал», поэтому 
единственным реальным претенден-
том на француза считается «Ливер-
пуль». Вот только поверить, что крас-
ные расстанутся с такой суммой, мож-
но только при наличии очень бурной 
фантазии.

Между тем Флорентино Перес 
не считает, что история детской меч-
ты Мбаппе о «Реале» закончена. Только 
в Мадриде понимают: покупка игрока 
зимой невозможна. Близкие к клубу 
источники предполагают, что «Коро-
левский клуб» может начать активные 
действия либо летом будущего года, 
либо в 2024-м, когда контракт напада-
ющего с «ПСЖ» подойдет к концу. И за-
брать его бесплатно со второй попыт-
ки мадридцам выгодно из-за безум-
ной мечты Переса видеть на «Сантьяго 
Бернабеу» не только Мбаппе, но и Хо-
ланна.

По данным The Athletic, соглаше-
ние норвежца с «Манчестер Сити» со-
ставлено таким образом, что летом 
2024 года трансфер форварда может 
быть выкуплен клубом из-за преде-
лов Англии за 200 миллионов фун-
тов. И Холанн, конечно, может стать 

идеальным напарником для Мбап-
пе. Но не сейчас. Пока же Килья-

ну, который во вторник стал луч-
шим снайпером «ПСЖ» в Лиге 

чемпионов, придется сми-
риться с тем, что есть.

А  парижанам нужно 
сделать все, чтобы тот, ко-
го несколько месяцев на-
зад назвали централь-
ной фигурой проекта, был 

счастлив и остался на «Парк 
де Пренс» минимум до 2025 го-

да, активировав опцию продления 
контракта. Если, конечно, Мбаппе 
с его непомерным эго не станет для 
клуба слишком токсичной фигурой.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Страсбур – Лилль – 0:3 (Давид, 41, с пенальти, 76. 
Кабелла, 80).

Лорьян – Реймс – 0:0. Удаления: Лопи, 46. Агбаду 
(оба – «Реймс»), 90+1.

Ланс – Монпелье – 1:0 (Саид, 67).
Тулуза – Анже – 3:2 (Дежагер, 10. ван ден Бомен, 

40, с пенальти. Спирингс, 67 – Бенталеб, 33. Са-
лама, 90+3).

Осер – Ницца – 1:1 (Нуну да Кошта, 42 – Делор, 20).
Нант – Брест – 4:1 (Саймон, 35, с пенальти. Ганаго, 36. 

Мостафа Мохамед, 70. Сиссоко, 88 – Фадига, 18).
Ренн – Лион – 3:2 (Террье, 38, 77. Гуири, 47 – Ляка-

зетт, 23, 72).
Труа – Аяччо – 1:1 (Поросо, 76 – Эль-Идрисси, 88).
Монако – Клермон – 1:1 (Эмболо, 31 – Андрич, 53). 

Удаление: Камара («Монако»), 17.

 И В Н П М О
 1. ПСЖ 11 9 2 0 29–5 29
 2. Лорьян 11 8 2 1 21–14 26
 3. Ланс 11 7 3 1 18–8 24
 4. Марсель 11 7 2 2 20–8 23
 5. Ренн 11 6 3 2 23–11 21
 6. Монако 11 6 3 2 20–14 21
 7. Лилль 11 6 1 4 21–18 19
 8. Клермон 11 5 2 4 15–16 17
 9. Тулуза 11 4 3 4 17–18 15
10. Лион 11 4 2 5 19–15 14
11. Монпелье 11 4 0 7 21–22 12
12. Труа 11 3 3 5 19–22 12
13. Ницца 11 3 3 5 10–14 12
14. Нант 11 2 4 5 13–19 10
15. Реймс 11 1 6 4 12–19 9
16. Осер 11 2 3 6 11–23 9
17. Страсбур 11 1 5 5 10–17 8
18. Аяччо 11 2 2 7 8–16 8
19. Анже 11 2 2 7 13–27 8
20. Брест 11 1 3 7 11–25 6
Бомбардиры:  НЕЙМАР (ПСЖ), ДАВИД  

(Лилль) – 9.
21 октября. Аяччо – ПСЖ.
22 октября. Монпелье – Лион, Марсель – Ланс.
23 октября. Анже – Ренн, Клермон – Брест, 

Реймс – Осер, Тулуза – Страсбур, Труа – Ло-
рьян, Ницца – Нант, Лилль – Монако.

Чемпионат Италии. 10-й тур
Наполи – Болонья – 3:2 (Жуан Жезус, 45. Ло-

сано, 49. Осимхен, 69 – Зиркзее, 41. Бэр-
роу, 51).

Торино – Ювентус – 0:1 (Влахович, 74).
Эмполи – Монца – 1:0 (Хаас, 11). Удаление: Ровел-

ла («Монца»), 90+5.
Аталанта – Сассуоло – 2:1 (Пашалич, 45+1. Лук-

ман, 46 – Кирьякопулос, 41).
Интер – Салернитана – 2:0 (Лаутаро Мартинес, 

13. Барелла, 58).
Специя – Кремонезе – 2:2 (М’Бала Нзола, 19. 

Хольм, 22 – Дессерс, 2. Пикел, 52).
Лацио – Удинезе – 0:0.
Верона – Милан – 1:2 (Гюнтер, 19 – Мигел Вело-

зу, 9, в свои ворота. Тонали, 81).

 И В Н П М О
 1. Наполи 10 8 2 0 25–9 26
 2. Аталанта 10 7 3 0 16–6 24
 3. Милан 10 7 2 1 20–10 23
 4. Лацио 10 6 3 1 21–5 21
 5. Удинезе 10 6 3 1 19–10 21
 6. Рома 9 6 1 2 12–9 19
 7. Интер 10 6 0 4 18–14 18
 8. Ювентус 10 4 4 2 13–7 16
 9. Сассуоло 10 3 3 4 12–12 12
10. Эмполи 10 2 5 3 9–11 11
11. Торино 10 3 2 5 8–12 11
12. Салернитана 10 2 4 4 12–16 10
13. Монца 10 3 1 6 9–15 10
14. Фиорентина 9 2 3 4 7–11 9
15. Специя 10 2 3 5 9–19 9
16. Лечче 9 1 4 4 8–11 7
17. Болонья 10 1 4 5 10–17 7
18. Верона 10 1 2 7 9–19 5
19. Кремонезе 10 0 4 6 9–21 4
20. Сампдория 9 0 3 6 5–17 3

Бомбардиры: АРНАУТОВИЧ (Болонья), ИММОБИ-
ЛЕ (Лацио), ВЛАХОВИЧ (Ювентус) – 6.

Матчи «Сампдория» – «Рома»,  
«Лечче» – «Фиорентина»  
состоялись вчера вечером.

21 октября. Ювентус – Эмполи.
22 октября. Салернитана – Специя, Милан – Мон-

ца, Фиорентина – Интер.
23 октября. Удинезе – Торино, Болонья – Лечче, 

Аталанта – Лацио, Рома – Наполи.
24 октября. Кремонезе – Сампдория, Сассуо-

ло – Верона.

«АРСЕНАЛ» ОТОРВАЛСЯ  
ОТ ПРЕСЛЕДОВАТЕЛЕЙ

Чемпионат Англии. 11-й тур
Лидс – Арсенал – 0:1 (Сака, 35). Нереали-

зованный пенальти: Бэмфорд («Лидс»), 
64 (вратарь). Удаление: Габриэл («Арсе-
нал»), 90+3.

Ливерпуль – Манчестер Сити – 1:0 (Салах, 76).
Брентфорд – Брайтон – 2:0 (Тоуни, 27, 64, с пе-

нальти).
Лестер – Кристал Пэлас – 0:0.
Фулхэм – Борнмут – 2:2 (Диоп, 22. Митрович, 52, 

с пенальти – Соланке, 2. Лерма, 29).
Вулверхэмптон – Ноттингем Форест – 1:0 (Рубен 

Невеш, 56, с пенальти). Нереализованный 
пенальти: Джонсон («Ноттингем Форест»), 
79 (вратарь).

Тоттенхэм – Эвертон – 2:0 (Кейн, 59, с пенальти. 
Хейбьерг, 86).

Астон Вилла – Челси – 0:2 (Маунт, 6, 65).
Манчестер Юнайтед – Ньюкасл – 0:0.
Саутгемптон – Вест Хэм – 1:1 (Перро, 20 – Райс, 

64).

 И В Н П М О
 1. Арсенал 10 9 0 1 24–10 27
 2. Манчестер Сити 10 7 2 1 33–10 23
 3. Тоттенхэм 10 7 2 1 22–10 23
 4. Челси 9 6 1 2 15–10 19
 5. Манчестер Юн. 9 5 1 3 13–15 16
 6. Ньюкасл 10 3 6 1 17–9 15
 7. Брайтон 9 4 2 3 14–11 14
 8. Ливерпуль 9 3 4 2 21–12 13
 9. Брентфорд 10 3 4 3 18–17 13
10. Борнмут 10 3 4 3 10–22 13
11. Фулхэм 10 3 3 4 16–20 12
12. Вест Хэм 10 3 2 5 9–11 11
13. Кристал Пэлас 9 2 4 3 10–12 10
14. Эвертон 10 2 4 4 8–11 10
15. Лидс 9 2 3 4 11–13 9
16. Астон Вилла 10 2 3 5 7–13 9
17. Вулверхэмптон 10 2 3 5 4–12 9
18. Саутгемптон 10 2 2 6 9–18 8
19. Ноттингем Форест 10 1 2 7 7–23 5
20. Лестер 10 1 2 7 15–24 5

Бомбардир: ХОЛАНН (Манчестер Сити) – 15.

Сегодня. Брайтон – Ноттингем Форест, Кристал 
Пэлас – Вулверхэмптон.

Завтра. Борнмут – Саутгемптон, Брентфорд – Чел-
си, Ливерпуль – Вест Хэм, Ньюкасл – Эвертон, 
Манчестер Юнайтед – Тоттенхэм.

20 октября. Фулхэм – Астон Вилла, Лестер – 
Лидс.

ПЕРВЫЕ ГОЛЫ КАВАНИ  
ЗА «ВАЛЕНСИЮ»

Чемпионат Испании. 9-й тур
Валенсия – Эльче – 2:2 (Кавани, 41, с пенальти, 

45+7 – Пере Милья, 29, с пенальти, 65).
Реал – Барселона – 3:1 (Бензема, 12. Вальвер-

де, 35. Родригу, 90+1, с пенальти – Ферран 
Торрес, 83).

Райо Вальекано – Хетафе – 0:0.
Жирона – Кадис – 1:1 (Стуани, 90+12, с пеналь-

ти – Алекс, 46).
Мальорка – Севилья – 0:1 (Гудель, 53).
Атлетик – Атлетико – 0:1 (Гризманн, 47).
Сельта – Реал Сосьедад – 1:2 (Яго Аспас, 39 – 

Ильяраменди, 30. Субельдия, 54). Удаление: 
Гонсалу Пасиэнсиа («Сельта»), 90+4.

Эспаньол – Вальядолид – 1:0 (Хоселу, 78).
Бетис – Альмерия – 3:1 (Виллиам Карвалью, 23, 

71. Борха Иглесиас, 66 – Туре, 52).

 И В Н П М О
 1. Реал 9 8 1 0 22–8 25
 2. Барселона 9 7 1 1 21–4 22
 3. Атлетико 9 6 1 2 15–7 19
 4. Бетис 9 6 1 2 13–6 19
 5. Реал Сосьедад 9 6 1 2 15–12 19
 6. Атлетик 9 5 2 2 17–6 17
 7. Валенсия 9 4 2 3 16–10 14
 8. Осасуна 8 4 1 3 9–8 13
 9. Вильярреал 8 3 3 2 10–3 12
10. Райо Вальекано 9 3 2 4 10–12 11
11. Сельта 9 3 1 5 10–16 10
12. Мальорка 9 2 3 4 7–10 9
13. Эспаньол 9 2 3 4 12–16 9
14. Севилья 9 2 3 4 9–14 9
15. Жирона 9 2 2 5 12–15 8
16. Хетафе 9 2 2 5 8–16 8
17. Вальядолид 9 2 2 5 6–14 8
18. Альмерия 9 2 1 6 8–15 7
19. Кадис 9 1 3 5 4–17 6
20. Эльче 9 0 3 6 6–21 3

Бомбардир: ЛЕВАНДОВСКИ (Барселона) – 9.

Матч «Вильярреал» – «Осасуна»  
состоялся вчера поздно вечером.

Сегодня. Севилья – Валенсия, Хетафе – Атлетик, 
Атлетико – Райо Вальекано.

Завтра. Кадис – Бетис, Вальядолид – Сельта, Ре-
ал Сосьедад – Мальорка, Эльче – Реал.

20 октября. Альмерия  – Жирона, Осасуна  – 
Эспаньол, Барселона – Вильярреал.

«УНИОН»  
ПРОДОЛЖАЕТ УДИВЛЯТЬ

Чемпионат Германии. 10-й тур
Унион – Боруссия Д – 2:0 (Хаберер, 8, 21).
Шальке – Хоффенхайм – 0:3 (Сков, 11, с пеналь-

ти, 59, с пенальти. Даббур, 45+2).
Айнтрахт Ф – Байер – 5:1 (Камада, 45+5, с пе-

нальти, 72, с пенальти. Коло Муани, 58. Линд-
стрем, 65. Аларио, 86 – Инкапле, 56). Удале-
ние: Инкапле, 71.

Вольфсбург – Боруссия М – 2:2 (Герхардт, 43. Омар 
Мармуш, 69 – Тюрам, 13, 47).

Штутгарт – Бохум – 4:1 (Катомпа Мвумпа, 3, с пе-
нальти, 64. Аамада, 22. Эндо, 71 – Цоллер, 29).

Вердер – Майнц – 0:2 (Ингвартсен, 36. Ли Джэ 
Сун, 66).

Лейпциг – Герта – 3:2 (Форсберг, 25. Диалло, 
30. Орбан, 45 – Лукебакио, 62, с пенальти.  
Йоветич, 64).

Кельн – Аугсбург – 3:2 (Тиггес, 47, 81. Хусейн- 
башич, 61 – Нидерлехнер, 14. Калиджу-
ри, 68).

Бавария – Фрайбург – 5:0 (Гнабри, 13. Шупо-Мо-
тинг, 33. Сане, 52. Мане, 55. Забитцер, 80).

 И В Н П М О
 1. Унион 10 7 2 1 18–6 23
 2. Бавария 10 5 4 1 30–8 19
 3. Фрайбург 10 5 3 2 14–13 18
 4. Хоффенхайм 10 5 2 3 17–10 17
 5. Айнтрахт Ф 10 5 2 3 21–17 17
 6. Боруссия М 10 4 4 2 18–14 16
 7. Кельн 10 4 4 2 19–17 16
 8. Боруссия Д 10 5 1 4 13–14 16
 9. Вердер 10 4 3 3 20–16 15
10. Лейпциг 10 4 3 3 17–15 15
11. Майнц 10 4 3 3 11–13 15
12. Аугсбург 10 4 1 5 11–16 13
13. Вольфсбург 10 2 4 4 11–17 10
14. Штутгарт 10 1 5 4 13–15 8
15. Герта 10 1 5 4 12–15 8
16. Байер 10 2 2 6 14–21 8
17. Шальке 10 1 3 6 10–24 6
18. Бохум 10 1 1 8 9–27 4

Бомбардир: ФЮЛЛЬКРУГ (Вердер) – 8.

21 октября. Майнц – Кельн.
22 октября. Боруссия Д – Штутгарт, Байер – 

Вольфсбург, Фрайбург – Вердер, Хоффен-
хайм – Бавария, Аугсбург – Лейпциг, Борус-
сия М – Айнтрахт Ф.

23 октября. Бохум – Унион, Герта – Шальке.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФУТБОЛ

«Наполи» и Кварацхелия 
сохранили лидерство
Итоги очередных туров  
в ведущих лигах Европы

Проблемы 
звезды выходят 
за рамки футбола, 
окружающая 
среда осложняет 
ему жизнь. 
В качестве 
источника 
информации идет 
ссылка  
на близких 
к игроку людей, 
и это точно 
не пустой звук

Мбаппе недоволен летней  
трансферной кампанией «ПСЖ»,  
потому что клуб так  
и не купил сильного центрального 
нападающего и не продал  
Неймара. По слухам,  
чемпионы Франции  
обещали Кильяну подписать  
Левандовски и в качестве  
запасного варианта рассматривали 
Скамакку

Матч «Зенит» –  
«Крылья Советов»  
судят Иванов и Турбин
Определены арбитры матчей 4-го тура пути РПЛ Куб-

ка России, которые пройдут с 18 по 20 октября. Назначе-
ния получили:

«Локомотив» – «Химки» – судья Алексей Амелин, ВАР Ва-
силий Казарцев;

«Динамо» – «Ростов» – судья Артем Любимов, ВАР Евге-
ний Кукуляк;

«Нижний Новгород» – «Краснодар» – судья Владимир Мо-
скалев, ВАР Павел Шадыханов;

«Факел» – «Спартак» – судья Алексей Сухой, ВАР Игорь 
Панин;

«Оренбург» – «Ахмат» – судья Виталий Мешков, ВАР Сер-
гей Карасев; 

ЦСКА – «Торпедо» – судья Антон Фролов, ВАР Павел Ку-
куян; 

«Зенит» – «Крылья Советов» – судья Сергей Иванов, ВАР 
Евгений Турбин;

«Сочи» – «Урал» – судья Иван Сиденков, ВАР Кирилл Лев-
ников.

Отметим, что на кубковую игру в Санкт-Петербурге 
назначили Иванова и Турбина. Рефери из Ростова-на-До-
ну в воскресенье помогал Карасеву в роли ВАР на дерби, 
и при его невмешательстве не удален футболист ЦСКА 
Никита Ермаков. Судейство Турбина в Ростове-на-До-
ну стало причиной серьезного скандала. А Карасев бу-
дет работать в ВАР-центре, следя за игрой «Оренбург» – 
«Ахмат».

Группа А

Локомотив – Химки

Сегодня. Москва. Стадион «РЖД 
Арена». 18.00.

Судья: Амелин (Тула).
ВАР: Казарцев (Санкт-Петербург).

 И В ВП ПП П М О
1. Краснодар 3 2 0 1 0 6–2 7
2. Нижний  
  Новгород 3 1 1 0 1 3–3 5
3. Локомотив 3 1 1 0 1 7–4 5
4. Химки 3 0 0 1 2 1–8 1
Завтра. Нижний Новгород – Крас-

нодар.

Группа С

Динамо – Ростов

Сегодня. Москва. Стадион «ВТБ 
Арена». 20.30.

Судья: Любимов (Санкт-Петербург).
ВАР: Кукуляк (Калуга).

 И В ВП ПП П М О
1. Ахмат 3 2 0 0 1 7–4 6
2. Ростов 3 2 0 0 1 6–4 6
3. Динамо 3 1 0 1 1 4–5 4
4. Оренбург 3 0 1 0 2 4–8 2
Завтра. Оренбург – Ахмат.

«Спартак»  
поедет в Воронеж  
на автобусе
Футболисты «Спартака» отправятся на кубковый матч 

с «Факелом» на автобусе, сообщил вчера глава пресс-служ-
бы красно-белых Дмитрий Зеленов. Матч в Воронеже со-
стоится 19 октября и начнется в 18.00 по московскому вре-
мени. (ТАСС)

Красно-белые пожаловались  
на пять решений Карасева

Экспертно-судейская комиссия при президенте РФС на бли-
жайшем заседании рассмотрит обращение «Спартака» по пяти 
эпизодам из матча чемпионата России с ЦСКА (2:2), сообщила 
служба коммуникаций РФС. 

Будут изучены момент на 29-й минуте с неназначением пе-
нальти, неудаление с поля имевших желтые карточки защит-
ников ЦСКА Мойзеса (43-я минута) и Виллиана Роши (61-я и  
78-я минуты), а также непоказ прямой красной карточки полу-
защитнику ЦСКА Никите Ермакову (81-я минута).

Также ЭСК по обращению «Ростова» рассмотрит пять эпи-
зодов из матча этой команды с «Уралом» (1:2). По мнению клу-
ба из Ростова-на-Дону, главный арбитр Евгений Турбин на  
10-й и 57-й минутах не назначил пенальти в ворота уральцев, на 
17-й минуте ошибочно засчитал взятие ворот «Ростова». Кроме 
того, ростовчане считают, что судья на 45-й минуте ошибочно 
не удалил с поля полузащитника команды соперника Ибраима 
Сиссе, а на 63-й минуте не показал вторую желтую карточку за-
щитнику екатеринбуржцев Мингияну Бевееву. В службе комму-
никаций РФС отметили, что ряд эпизодов, которые просит рас-
смотреть «Ростов», не попадает под положение об ЭСК. (ТАСС)

Дивеев восстановится  
к первому зимнему сбору

Защитник ЦСКА Игорь Дивеев должен полностью вос-
становиться от травмы к первому зимнему тренировочно-

му сбору, который пройдет в начале 2023 года, сообщил глав-
ный врач армейцев Эдуард Безуглов.

Футболист получил травму 17 сентября в матче 10-го тура 
РПЛ с «Торпедо» (0:1). После этого пресс-служба ЦСКА про-
информировала, что восстановление игрока займет не ме-
нее трех месяцев.

«Лечение идет по плану, – сказал Безуглов. – До конца го-
да он на поле не выйдет. Но к первому сбору, который прой-
дет в новом году, он должен быть в полном порядке и смо-
жет присоединиться к команде». (ТАСС)

За молодым игроком 
«Локомотива» следят «Удинезе», 
«Лацио» и «Бенфика»
Как стало известно «СЭ», 17-летний крайний нападающий «Ло-

комотива» Денис Пушкарев попал в поле зрения скаутов молодеж-
ных отделений клубов итальянской серии А «Удинезе» и «Лацио», 
а также их коллег по направлению из португальской «Бенфики». 
В нынешнем сезоне футболист, способный закрыть и позицию 
классического плеймейкера, забил 7 мячей и отдал 8 результа-
тивных передач в 12 матчах ЮФЛ-1. По системе «гол + пас» он ли-
дирует в лиге. При этом речь о немедленном трансфере в одну из 
западных команд, судя по всему, не идет. 18 полузащитнику ис-
полнится только в марте следующего года, как минимум до этого 
времени игрок останется в России. Тем не менее селекционеры из 
Удине, Рима и Лиссабона продолжат внимательно наблюдать за 
выступлениями Пушкарева – по примеру «МЮ» и форварда «Кры-
льев Советов» Сергея Пиняева.

ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН

Кильян Мбаппе Reuters
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«Ак Барс» валится в бездну 
Казанцы, собравшие суперсостав, потерпели шесть поражений подряд в регулярке КХЛ

ПРИНЦИПЫ НЕ РАБОТАЮТ

Когда генеральный менеджер   
«Ак  Барса»  Марат Валиуллин наби-
рал в межсезонье дрим-тим для Оле-
га Знарка, мало кто мог подумать, что 
уже в октябре один из самых титулован-
ных специалистов лиги установит клуб-
ный антирекорд, проиграв шесть мат-
чей подряд, а в СМИ поползут разговоры 
о грядущей его отставке. После тирании 
Дмитрия Квартальнова новому тренеру 
казанцы создали максимально теплич-
ные условия: заманили Радулова, под-
везли Шипачева, Галиева и Войнова, за-
брали с рынка один из самых ценных ло-
тов в лице Семенова и собрали, пожалуй, 
лучшую центральную ось в лиге. Мало 
того, сколотили приличный по нынеш-
ним меркам вратарский тандем Биля-
лов – Мифтахов. И, наконец, главное – 
позволили Знарку собрать штаб из пол-
ностью своих людей.

Глядя на то, как в столице Татарста-
на рождается настоящий монстр, мно-
гим летом хотелось заранее короновать 
его. В руководстве действительно сде-
лали все, чтобы качественно обновить 
команду и довериться новому тренеру. 
В Казани не учли только одного: сам Олег 
Валерьевич после однолетнего отдыха 
от клубной работы не изменился и ме-
няться не желает.

Что мы  знаем о  Знарке-тренере? 
Он строит свой хоккей за счет постоян-
ной работы, хорошей «физики», стро-
жайших установках при игре в своей 
и средних зонах, а мастерству зачастую 
предпочитает характер, самоотвержен-
ность и самопожертвование. Так было 
в ХК МВД, чемпионском «Динамо», СКА 
и  сборной России. 

Что мы знаем о Знарке-человеке? Это 
настоящий вожак, мотиватор и отец для 
хоккеистов, который всегда стоит за них 
горой и до конца верит в свои принци-
пы. Не зря же 31 процент российских эн-
хаэловцев назвали его лучшим специа-
листом, с которым они когда-либо рабо-
тали. И, похоже, сейчас верность своим 
взглядам и помощникам – главные про-
блемы Олега Валерьевича.

ИГРОВЫЕ СХЕМЫ – ТОЖЕ

Чтобы понять, во что хочет играть 
Знарок в «Ак Барсе», достаточно посмо-
треть на любую из его бывших команд. 
Кажется, в идеале казанцы должны от-
зеркаливать чемпионский СКА образца 
2016–2018 годов, который придерживал-
ся его схем с поправкой на повышенный 
уровень исполнителей. Но в октябре кол-
лектив из столицы Татарстана выглядит 
настолько аморфно и серо, что разгля-
деть хоть сколько-нибудь четкий рису-
нок порой попросту невозможно. Куда 
более наглядно прослеживаются про-
блемы – ужасное физическое состояние 
и отвратительное большинство.

С первым делать окончательные вы-
воды пока рано. Те же низкие скорости 
вполне можно объяснить предсезонкой 

Знарка и желанием вывести команду 
на пик к намеченной дате. Хотя количе-
ство шайб, пропущенных из-за тяжелых 
ног и в атаках с ходу, точно должно нас-
тораживать. А вот о многомиллионном 
большинстве «Ак Барса» (14 процентов 
реализации, 20-е место в КХЛ), разродив-
шемся голом лишь в девятом матче ре-
гулярки, впору слагать легенды. Но раз-
ве мы не помним, что беда с розыгры-
шем лишнего у Знарка возникала еще 
на Кубке мира-2016, когда сборная Рос-
сия со всеми ее энхаэловскими звездами 
в составе так и не смогла забросить ни од-
ной шайбы в численном преимуществе?

Сейчас ситуация аналогичная – при 
шикарном подборе мастеров спецбри-
гады откровенно мучаются. Однако ле-
карства от этой болезни, как и шесть лет 
назад, у тренера нет. И здесь помощь 
могла бы прийти со стороны нового че-
ловека со свежим взглядом и идеями. 
Правда, тут все упирается в одно «но». 
Знарок полностью доверяет своему по-
мощнику Юрию Бабенко, по сути прие-
хавшему учиться у человека, с которым, 
будучи игроком, брал два Кубка Гагари-
на, – и вряд ли даст сделать его ритуаль-
ной жертвой ради фигуры извне.

Пожалуй, самый наглядный и свежий 
пример того, как один специалист спо-
собен изменить действия спецбригад, – 
нынешняя «Сибирь». Если при Алексан-
дре Гольце, друге Андрея Мартемьянова, 
новосибирцы в прошлой регулярке были 
одними из аутсайдеров КХЛ по реализа-
ции большинства, то в нынешней после 
появления в тренерском штабе Сергея 

Кривокрасова уверенно идут на шестом 
месте. И здесь надо понимать одну про-
стую вещь: поработавший в Европе и Се-
верной Америке Кривокрасов – точно 
не стопроцентный единомышленник до-
вольно консервативного и старомодно-
го Мартемьянова. Он пришел извне. Од-
нако ради общего блага главный тренер 
под влиянием идей Сергея готов менять-
ся и идти в ногу со временем. 

Готов ли на такой радикальный шаг 
коллега и бывший партнер Мартемья-
нова по юниорской сборной СССР Зна-
рок? Очевидно, нет. Вместо рефлексии 
и поиска новых концепций он слепо 
продолжает верить в старые, кидается 
на журналистов на пресс-конференциях 
и наотрез отказывается объяснять свои 
шаги. Когда-то Олег Валерьевич считал-
ся законодателем мод в КХЛ, напомнив, 
что можно выигрывать кубки за счет ха-
рактера, мышц, честной беготни и ско-
рости. С тех пор хоккей успел несколько 
раз эволюционировать, и теперь простой 
пахоты и строгих шаблонов недостаточ-
но – «ехать по рельсам» научились прак-
тически все. Проблема в том, что сам Зна-
рок остался прежним – использует одни 
и те же раскаты, те же схемы построения 
в середине, те же варианты входа в чу-
жую зону. И если тренер не станет гибче, 
то «Ак Барсу» так и придется рассчиты-
вать на периодические выплески энер-
гии от  Радулова. Только в свои 36 лет ти-
тулованный форвард не может из матча 
в матч тащить на себе всю команду.

ИВАН БОГУН

ХОККЕЙ // НХЛ.  Регулярный чемпионат

«Спартак» потерпел третье поражение в последних че-
тырех матчах. Команда уступила в Мытищах, позволив 
«Куньлуню» вплотную приблизиться к зоне плей-офф. 

Удивил счет – 0:3. Точнее, даже не удивил, а еще раз доказал, что 
у красно-белых очень много проблем в атаке. Это ситуация, ког-
да к главному тренеру Борису Миронову вообще никаких вопро-
сов, а все претензии исключительно к игрокам. Видно, что си-
стема правильная, все нацелено на результат, но форварды слов-
но окаменели.

Непонятно, чем занимается Филип Вароне. Канадец после  
18 матчей имеет на своем счету два гола и две передачи, но это со-
всем не то, на что рассчитывают в клубе, выделяя ему в среднем 
по 17 минут на льду в каждой встрече. В октябре ни разу не забивал 
Александр Хохлачев. Мы уже рассказывали, что к нему в «Спарта-
ке» особое отношение. Он может себе позволить то, чего не могут 
другие, и на это закрывают глаза. Однако и сам форвард должен 
делать на площадке все, чтобы к нему не возникало претензий.

Есть и ошибки менеджеров. Летом красно-белые не стали 
бороться за ветерана Сергея Широкова. 36-летний хоккеист хо-
тел остаться, но возраст уже такой, что деньги важнее. Могли бы 
уж выделить средства на заслуженного спортсмена. Теперь мно-
гие в команде признают, что уход Широкова испортил коллектив – 
пропал человек, который держал раздевалку. Те, кто остался, не 
способны: ни Андрей Локтионов, ни Дмитрий Кугрышев не ведут 
за собой, а дальше либо новички, либо молодежь. 

Вроде бы последние неудачи разозлили руководство. В бли-
жайшее время возьмутся за игроков, особенно за опытных, по-
пытаются привести их в чувство. Хочется скорее увидеть резуль-
тат, ведь от девятого места на «Западе» спартаковцев отделяет 
всего четыре очка.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

НХЛ-2022/23: самые результативные
Бомбардиры: Кросби (Питтсбург) – 6 (2+4), ПАНАРИН (Рейнджерс) – 6 (1+5), Стэмкос (Тампа-Бэй) Мак-

дэвид – 5 (4+1), Драйзайтль (оба – Эдмонтон) – 5 (1+4), Рантанен (Колорадо) – 5 (0+5), Нидеррайтер 
(Нэшвилл) – 4 (4+0), Кемпе (Лос-Анджелес), Конекны (Филадельфия), Терри (Анахайм) – 4 (3+1)…

Снайперы: Макдэвид, Нидеррайтер, Стэмкос – 4, Кемпе, Конекны, Марчмент (Даллас), Маршессо (Ве-
гас), НИЧУШКИН (Колорадо), Терри – 3…

Ассистенты: ПАНАРИН, Рантанен – 5, Драйзайтль, Копитар (Лос-Анджелес), Кросби – 4, КУЧЕРОВ (Там-
па-Бэй), ПРОВОРОВ (Филадельфия) – 3…

Западная конференция
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Даллас 2 2 0 0 9–2 4
2. Нэшвилл 4 2 0 2 9–12 4
3. Сент-Луис 1 1 0 0 5–2 2
4. Виннипег 1 1 0 0 4–1 2
5. Колорадо 2 1 0 1 8–7 2
6. Чикаго 3 1 0 2 7–8 2
7. Миннесота 2 0 0 2 9–14 0
8. Аризона 2 0 0 2 5–12 0

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Вегас 3 3 0 0 10–5 6
2. Калгари 2 2 0 0 9–6 4
3. Сиэтл 3 1 1 1 10–11 3
4. Эдмонтон 2 1 0 1 8–7 2
5. Анахайм 2 1 0 1 6–11 2
6. Лос-Анджелес 3 1 0 2 11–14 2
7. Ванкувер 2 0 0 2 5–8 0
8. Сан-Хосе 4 0 0 4 6–14 0

Восточная конференция
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Бостон 2 2 0 0 11–5 4
2. Детройт 2 2 0 0 8–2 4
3. Флорида 2 2 0 0 7–4 4
4. Торонто 3 2 0 1 9–8 4
5. Баффало 2 1 0 1 7–5 2
6. Тампа-Бэй 3 1 0 2 8–11 2
7. Монреаль 3 1 0 2 5–9 2
8. Оттава 2 0 0 2 3–7 0

Столичный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Питтсбург 2 2 0 0 12–4 4
2. Филадельфия 2 2 0 0 8–4 4
3. Каролина 2 2 0 0 6–2 4
4. Рейнджерс 3 2 0 1 11–8 4
5. Айлендерс 2 1 0 1 8–4 2
6. Вашингтон 3 1 0 2 7–9 2
7. Нью-Джерси 2 0 0 2 4–10 0
8. Коламбус 3 0 0 3 5–14 0

ЗАВТРА
2.00 Коламбус – Ванкувер
2.00 Нью-Джерси – Анахайм
2.00 Оттава – Бостон
2.00 Тампа-Бэй – Филадельфия

2.30 Айлендерс – Сан-Хосе
4.00 Калгари – Вегас
4.00 Эдмонтон – Баффало
4.30 Нэшвилл – Лос-Анджелес

Время московское.

Западная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. СКА 19 17 1 1 68–29 35
 2. Динамо М 20 13 3 4 54–36 29
 3. Локомотив 18 11 3 4 44–35 25
 4. ЦСКА 18 11 3 4 52–44 25
 5. Торпедо 19 11 1 7 54–45 23
 6. Спартак 20 9 5 6 33–45 23
 7. Витязь 19 10 3 6 46–42 23
 8. Северсталь 19 9 3 7 54–52 21
 9. Куньлунь 20 8 3 9 43–52 19
10. Динамо Мн 19 7 4 8 49–60 18
11. Сочи 17 3 3 11 33–52 9

Восточная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. Автомобилист 19 14 1 4 67–49 29
 2. Металлург 19 13 2 4 63–48 28
 3. Барыс 20 11 1 8 49–52 23
 4. Салават Юлаев 18 10 3 5 43–31 23
 5. Сибирь 21 10 2 9 45–46 22
 6. Ак Барс 18 8 4 6 40–43 20
 7. Адмирал 19 8 2 9 36–45 18
 8. Нефтехимик 20 8 2 10 48–66 17
 9. Трактор 20 7 3 10 45–54 17
10. Авангард 19 7 2 10 49–62 16
11. Амур 19 5 3 11 32–59 13

Глядя на то, как в столице Татарстана 
рождается настоящий монстр, многим летом 
хотелось заранее короновать «Ак Барс»

О многомиллионном 
большинстве 
«Ак Барса» 
(14 процентов 
реализации,  
20-е место в КХЛ), 
разродившемся 
голом лишь 
в девятом матче 
регулярки, впору 
слагать легенды

КХЛ-2022/23: самые результативные
Бомбардиры: Мэйсек (Автомобилист) – 23 (11+12), Хайруллин (СКА) – 21 (12+9), О’Делл (Динамо М) – 

20 (10+10), Бурдасов (Трактор) – 20 (9+11), Голышев  – 19 (9+10), Да Коста – 18 (6+12), Волк (все – 
Автомобилист), Бек (Сибирь) – 18 (5+13), Широков (Автомобилист) – 17 (9+8), Рашевский (Дина- 
мо М) – 17 (8+9), Мерфи (Сибирь) – 17 (5+12)…

Снайперы: Хайруллин – 12, Мэйсек – 11, Вей (Барыс), Майе (Металлург), О’Делл, Шаров (Сибирь) – 10, 
Бурдасов, Голышев, Широков – 9, Буше (Авангард), Вовченко (Северсталь), Волков, Яшкин (оба – 
СКА), Радулов (Ак Барс), Рашевский, Шалунов (Локомотив) – 8…

Ассистенты: Грэм (Барыс), Жафяров (СКА) – 14, Бек, Волк – 13, Да Коста, Лайпсик (Металлург), Мер-
фи, Мэйсек, Назаров (Нефтехимик), Пресс (Северсталь) – 12…

БАРЫС 4 
ТОРПЕДО 1

1:1, 0:0, 3:0

Голы: Савицкий – 4 (Михайлис), 5:00 – 1:0. Ла-
рионов – 5 (бол., Воронин, Ян), 17:27 – 1:1. 
Асетов – 2 (Максимов, Сагадеев), 45:16 – 2:1. 
Вей – 10 (бол., Михайлис), 55:24 – 3:1. Сага-
деев – 5 (Грэм), 57:17 – 4:1.

Вратари: Бояркин – Гуска.
Штраф: 6 – 6.
Броски: 22 (8+6+8) – 35 (11+8+16).
Судьи: Беляев, Бондарь.
17 октября. Астана. «Барыс-Арена». 4145 зри-

телей.

МЕТАЛЛУРГ 7 
АВАНГАРД 4

4:2, 3:2, 0:0

Голы: Голдобин – 3 (Карпов, Еременко), 1:22 – 1:0. 
Шевченко – 1, 2:10 – 1:1. Чибисов – 4 (Кар-
пов, Керран), 10:15 – 2:1. Ткачев – 5 (бол., 
Малыхин), 13:18 – 2:2. Зернов – 6 (Карпов, 
Голдобин), 15:32 – 3:2. Зернов – 7 (Голдо-
бин), 17:43 – 4:2. Акользин – 4 (мен., Неко-
ленко), 27:04 – 5:2. А.Бродхерст – 2 (Ткачев), 
30:52 – 5:3. Коростелев – 5 (Маклюков, Мину-
лин), 31:34 – 6:3. Майе – 10 (Керран, Лайпсик), 
33:54 – 7:3. Найт – 3 (мен.), 39:53 – 7:4.

Вратари: Паскуале – Галимов (Мишуров, 15:32).
Штраф: 4 – 4.
Броски: 34 (19+10+5) – 38 (18+10+10).
Судьи: Белов, Васильев.
17 октября. Магнитогорск. «Арена-Металлург». 

3100 зрителей.

АВТОМОБИЛИСТ 4 
АМУР 2

0:0, 3:1, 1:1

Голы: Воронков – 1 (Романцев, Неучев), 28:34 – 
1:0. Мэйсек – 11 (бол., Голышев, Белоусов), 
31:44 – 2:0. Терещенко – 1 (Аляев, Дубакин), 
32:20 – 2:1. Да Коста – 6, 34:01 – 3:1. Николи-
шин – 5 (бол., Перескоков, Лихачев), 45:44 – 
3:2. Голышев – 9 (п.в., Ли, Куликов), 59:46 – 
4:2.

Вратари: Маттссон – Аликин (58:42 – 59:46).
Штраф: 4 – 4.
Броски: 36 (16+17+3) – 28 (13+4+11).
Судьи: Акузовский, Бирин.
17 октября. Екатеринбург. «Уралец». 3797 зри-

телей.

НЕФТЕХИМИК 3 
СИБИРЬ 2

0:1, 2:0, 1:1

Голы: Шаров – 10 (бол., Бек, Мерфи), 4:03 – 0:1. 
Белозеров – 3 (Назаров), 31:29 – 1:1. Митя-
кин – 4, 38:45 – 2:1. Литовченко – 3 (Шен-
фельд, Чайковски), 41:17 – 2:2. Гончаров – 
1 (бол., Е.А.Попов, Назаров), 56:53 – 3:2.

Вратари: Судницин – Костин.
Штраф: 10 – 8.
Броски: 45 (15+18+12) – 19 (11+5+3).
Судьи: Морозов, Сергеев.
17 октября. Нижнекамск. «Нефтехим-Арена». 

2030 зрителей.

ДИНАМО М 1 
ЦСКА 3

1:0, 0:2, 0:1

Голы: Мартынов – 1 (О`Делл, Рашевский), 1:44 – 
1:0. Сергеев – 2 (Классон, Слепышев), 34:41 – 
1:1. Каменев – 5 (Провольнев), 39:58 – 1:2. 
Слепышев – 3 (бол., Провольнев, Светлаков), 
49:29 – 1:3.

Вратари: Коновалов (57:09) – Рейдеборн.
Штраф: 10 – 8.
Броски: 25 (7+8+10) – 26 (10+9+7).
Судьи: Фатеев, Юдаков.
17 октября. Москва. «ВТБ Арена». 6028 зрите-

лей.

СЕГОДНЯ
12.30 Адмирал – Витязь (КХЛ Prime)
19.00 Северсталь – Локомотив (КХЛ ТВ)
19.10 Динамо Мн – Сочи
19.30 Спартак – Салават Юлаев (КХЛ Prime)

Время московское.

Когда закончится  
кризис «Спартака»?
Красно-белые идут в середине таблицы, но их игра пока далека от идеала

Cитуация, когда к главному тренеру Борису Миронову  
вообще никаких вопросов, а все претензии 
исключительно к игрокам

Казанский антирекорд

Нынешняя шестиматчевая серия поражений – худшая для «Ак Барса» за 
все время выступлений клуба в КХЛ. Ранее команда из столицы Татар-
стана уступала максимум в пяти встречах кряду – это произошло в сезо-

не-2015/16 под руководством главного тренера Зинэтулы Билялетдинова.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Самые продолжительные серии поражений «Ак Барса» в КХЛ

Сезон Тренер Поражения Очки
2022/23 Олег Знарок 6: Автомобилист (д) – 4:5 ОТ, Автомобилист (д) – 1:2 ОТ,  3 
  Барыс (д) – 2:3, Металлург Мг (г) – 1:4, Автомобилист (г) – 1:2 Б,  
  Трактор (г) – 2:5
2015/16 Зинэтула Билялетдинов 5: Металлург Мг (г) – 0:1 Б, Лада (г) – 0:1 Б, Локомотив (д) – 2:3 Б,  3 
  Сочи (д) – 2:6, Металлург Мг (д) – 0:1
2011/12 Владимир Крикунов 4: Северсталь (г) – 0:4, Витязь (г) – 2:3, Трактор (д) – 2:3,  0 
  Барыс (д) – 2:3
2012/13 Валерий Белов 4: Динамо М (д) – 2:3 Б, СКА (г) – 2:5, Динамо М (г) – 0:2,  2 
  Салават Юлаев (д) – 3:4 Б
2012/13 Валерий Белов 4: Авангард (д) – 1:2 Б, Барыс (д) – 2:4, Югра (д) – 4:5,  1 
  Салават Юлаев (г) – 0:5
2014/15 Зинэтула Билялетдинов 4: Авангард (г) – 2:3, Салават Юлаев (г) – 3:5,  0 
  Автомобилист (д) – 1:3, Металлург Мг (г) – 1:3
2016/17 Зинэтула Билялетдинов 4: Салават Юлаев (д) – 1:2 Б, Металлург Мг (д) – 0:2,  1 
  Локомотив (г) – 1:2, Витязь (г) – 2:3

Дарья Исаева «СЭ»

Главный тренер «Ак Барса» Олег Знарок Александр Федоров «СЭ»
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После каждого нового трофея мо-
сковского «Динамо» специалисты 
и болельщики задаются вопро-

сом: смогут ли бело-голубые удержать-
ся на вершине? Так было и после успеха 
москвичей в Кубке России-2020, и после 
триумфа в чемпионате России-2021. Осо-
бенно актуальными разговоры о спаде 
«Динамо» казались в середине прошлого 
сезона, когда по ряду объективных при-
чин москвичи далеко не всегда демон-
стрировали свой лучший волейбол.

Однако в стане бело-голубых не бы-
ло даже намека на панику. Менеджмент 
клуба и команда планомерно готовились 
к решающей стадии сезона. В казанском 
«Финале шести» динамовцы вновь дока-
зали свое превосходство над оппонента-
ми, второй год подряд став сильнейшим 
коллективом нашей страны.

ВОСЕМЬ ИГРОКОВ  
В СОСТАВЕ СБОРНОЙ

Признанием успехов москвичей ста-
ло назначение главного тренера «Дина-
мо» Константина Брянского на пост на-
ставника сборной России. Под его руко-
водством национальная команда провела 
полноценный сбор, а также уверенно по-
бедила соперников из Белоруссии в двух 
контрольных матчах (3:0, 3:0).

– Сборная России – это элитная ко-
манда. Любой волейболист из нашей 
страны стремится попасть в состав на-
циональной команды. Даже без уча-
стия в международных турнирах сбор-
ная России является мощнейшим сти-
мулом для спортсмена. Это признание 
его заслуг, показатель того, что он смог 
выиграть конкуренцию у множества 
других игроков, – подчеркивает Брян-
ский.

Для клуба «Динамо» особенно прият-
ным стало и то, что во встречах с белору-
сами капитаном национальной коман-
ды России был связующий бело-голубых 
Павел Панков. Всего же в состав сборной 
были приглашены восемь игроков мо-
сковской команды. Помимо Панкова, это 
доигровщики Ярослав Подлесных, Денис 
Богдан и Антон Семышев, блокируюшие 
Илья Власов и Максим Белогорцев, ди-
агональный Романас Шкулявичус и ли-
беро Евгений Баранов.  Такого количе-
ства сборников у бело-голубых не было 
никогда. 

Несмотря на отсутствие лидеров, «Ди-
намо» уверенно выиграло предваритель-
ный этап Кубка России. В матчах данной 
стадии турнира здорово проявили себя 
молодые волейболисты бело-голубых ди-
агональный Никита Кулешов и доигров-
щик Михаил Данилов. Теперь эти ребя-
та попробуют свои силы в суперлиге. Ку-
лешов отправился в аренду в минский 
«Строитель», а Данилов – в оренбургский 
«Нефтяник». 

Вообще состав «Динамо» этим ле-
том претерпел лишь одно изменение. 
Доигровщик Семен Дмитриев также 
на правах аренды перешел в красно-

ярский «Енисей», а его место занял мо-
лодой белорусский волейболист Илья 
Морозов.

– В нынешнее межсезонье нам уда-
лось сохранить чемпионский состав на-
шей команды, – говорит спортивный 
директор «Динамо» Сергей Заиченко. – 
Прежде всего, это касается легионе-
ров – диагонального Цветана Соколова 
и либеро Лаури Керминена. Несмотря 
на внешние обстоятельства, эти волей-
болисты приняли решение продолжить 
выступления в «Динамо». Такой шаг го-
ворит как о профессионализме Соколо-
ва и Керминена, так и о статусе нашего 
клуба. Сейчас в «Динамо» созданы все 
условия для достижения победных ре-
зультатов. Отдельно отмечу, что ведущие 
игроки «Динамо», несмотря на предмет-
ный интерес других клубов суперлиги, 
подписали долгосрочные соглашения 
с клубом.  Костяк нашей команды сфор-
мирован на несколько сезонов вперед. 
Мы полны сил и желания продолжить 
писать победную историю московско-
го «Динамо».

СТАРТ СЕЗОНА БЕЗ РАСКАЧКИ

Волею календаря уже на старте сезона 
«Динамо» предстояли серьезные вызовы. 
Во втором туре бело-голубых ждала до-
машняя встреча против финалиста про-
шлого чемпионата России новосибирско-
го «Локомотива», а в третьем – матч за 
Суперкубок России против «Зенита-Ка-
зань».

Не обошлось без неприятных момен-
тов. Из-за проблем со спиной хирургиче-
ское вмешательство потребовалось дои-
гровщику Денису Богдану. В ближайшее 
время игрок, которому недавно испол-
нилось 26 лет, не сможет помочь коман-
де. 

Однако динамовцы не привыкли об-
ращать внимание на трудности. Одной из 
сильных сторон бело-голубых в послед-
ние годы является то, что каждый игрок 
команды может взять на себя бремя ли-
дерства.

Так, в  игре против «Локомотива» 
в атаке здорово проявил себя Подлес-
ных. В активе доигровщика – 19 очков 
при 64 процентах реализации. Ну и, ко-
нечно, нельзя обойти стороной и феери-
ческие серии подач в исполнении Панко-
ва. Капитан «Динамо» набирал очки се-
риями, внеся перелом по ходу непростой 
третьей партии. Всего же в активе Панко-
ва по итогам встречи с «Локо» оказалось 
9 эйсов и 11 набранных очков. «Дина-
мо» одержало заслуженную победу (3:1) 
и в хорошем настроении подошло к игре 
за Суперкубок.

Матч за первый трофей сезона, безус-
ловно, даст колоссальный импульс всему 
чемпионату. Уже в третьем туре команды 
показали очень качественный волейбол, 
а игра держала болельщиков в напряже-
нии с первого до последнего розыгрыша. 

В стартовом сете ни одна из команд 
не могла сделать серьезный задел в счете. 
Затянулся и баланс, который в какой-то 
момент превратился в дуэль Соколова 
и доигровщика «Зенита-Казань» Андрея 

Сурмачевского. В результате именно Сур-
мачевский и принес гостям успех в пер-
вой партии – 35:33.

Второй же сет в очередной раз под-
твердил, что для «Динамо» не суще-
ствует безвыходных ситуаций. Казан-
цы вели со счетом 20:16, однако сначала 
дрогнули на подачах Семышева, а затем 
их прием буквально развалился на се-
рии связующего Чеславса Свентицки-
са. Брянский выпустил своего джокера 
в самый нужный момент. На подачах 
Чеса динамовцы добились решающего 
преимущества (24:21) и выиграли сет 
со счетом 25:23.

«Во втором сете соперник очень се-
рьезно давил на подаче и ловил нас на 
блоке. Нам нужно было перетерпеть 
сложный момент, что мы и сделали», – 
отметил после матча Цветан Соколов.

СУПЕРКУБОК  
ОСТАЕТСЯ В МОСКВЕ

Исход третьей партии решили нюан-
сы. Динамовцы не дали раскрыться ли-
деру «Зенита-Казань» Максиму Михай-
лову, при этом сами хозяева были почти 
безупречны. Закрыл же сет (25:23) атакой 
первым темпом Вадим Лихошерстов, ко-
торый, к слову, также доставил бывшей 
команде массу неприятностей на блоке 
и на подаче.

После нокдауна на старте четвертого 
сета (0:4) главный тренер казанцев Алек-
сей Вербов ротировал состав. Так, вместо 
доигровщика Дмитрия Волкова на пло-

щадке появился экс-динамовец Сэм Деру. 
Бельгиец внес серьезный вклад в то, что 
Казань вернулась в игру. Затем же на по-
дачах Михайлова «Зенит» увеличил свое 
преимущество и довел партию до побе-
ды – 25:20 и 2:2 по сетам.

А вот на тай-брейке «Динамо» не оста-
вило шансов сопернику. Как и в майском 
финале чемпионата России против «Ло-
комотива», с первых же розыгрышей ко-
манда Брянского действовала предель-
но сконцентрированно и хладнокровно. 
Соколов давил на подаче, а Власов царил 
на блоке, важный мяч забил Подлесных. 
А после смены сторон слово взял капитан. 
Панков дважды подряд укороченной по-
дачей поймал в приеме связующего го-
стей Майку Кристенсона, лишая сопер-
ника возможности качественной атаки. 
Поспешные решения не принесли успе-
ха гостям. «Динамо» спокойно довело сет 
и матч до победы – 15:8 и 3:2. Суперку-
бок России-2022 достается московскому 
«Динамо»!

– Матч был очень сложным. Обе ко-
манды боролись за каждое очко. В прин-
ципе, все решали определенные мелочи. 
Мы оказались сильнее, и я очень благо-
дарен команде за эту победу. Когда мы 
уступали во втором сете, я сказал ребя-
там, что нужно концентрироваться на 
своей игре. В целом команды действо-
вали на высоком уровне. Ошибки в игре 
неминуемы, но в прошедшем матче во-
лейболисты почти не допускали невы-
нужденные ошибки. В целом получилась 
отличная встреча за Суперкубок. И, ко-
нечно, я хочу поблагодарить за неверо-

ятную поддержку наших болельщиков. 
Играть при аншлаге – это всегда особен-
ные эмоции. Вклад болельщиков в завое-
вание Суперкубка сложно переоценить, – 
прокомментировал успех команды Кон-
стантин Брянский.

Всего же с декабря 2020 года Брянский 
завоевал шестой трофей вместе с «Ди-
намо». Ранее под его руководством мо-
сквичи дважды побеждали в чемпионате 
России, становились обладателями Кубка 
России, Суперкубка России и Кубка Евро-
пейской конфедерации волейбола.  

 – Еще летом я отмечал, что, несмо-
тря на успехи последних двух сезонов, на-
ша команда еще не полностью раскрыла 
свой потенциал, – говорит генеральный 
директор «Динамо» Николай Ступаков. – 
Каждый новый трофей – это повод рабо-
тать еще усерднее для всех нас. Могу ска-
зать, что наша команда очень голодна до 
побед, а нынешний сезон принесет еще 
немало вызовов. Я очень рад, что «Дина-
мо» второй год подряд выигрывает Су-
перкубок. От всей души хочу поздравить 
с победой и поблагодарить за всесторон-
нюю поддержку президента ВК «Дина-
мо» Михаила Васильевича Шекина. Без 
его участия нынешние успехи бело-голу-
бых были бы невозможны.

Времени на празднование успеха 
у «Динамо» не будет. Уже 19 октября мо-
сквичей ждет матч против петербургско-
го «Зенита». Волейбольный сезон наби-
рает обороты – дальше будет только ин-
тереснее. 

АНАТОЛИЙ КУРАГИН

ВОЛЕЙБОЛ

Шестой трофей за два года
«Динамо» вновь выиграло Суперкубок России

Главный тренер «Динамо» Константин Брянский, генеральный директор  Сергей Снегирев 
Николай Ступаков и спортивный директор Сергей Заиченко (слева направо)

Суббота. Москва. «Динамо» М – «Зенит-Казань» – 3:2. Москвичи с трофеем Сергей Снегирев

Российские фигуристы до последнего времени были желан-
ными гостями на шоу в десятках стран мира, от Северной 
Америки и Японии до близкой Европы. «СЭ» нашел, воз-

можно, самое нетипичное мероприятие, в котором принимали 
участие наши фигуристы, – это шоу в КНДР, Пхеньяне. Найти об 
этом информацию в свободном доступе практически нереаль-
но, никаких видеосвидетельств или интервью о посещении рос-
сийскими фигуристами Северной Кореи не было. Ниже – пер-
вое. Бронзовый призер чемпионата мира (2011) и вице-чемпи-
он Европы (2012) Артур Гачинский, ныне тренирующий в школе 
«Звездный лед» в Санкт-Петербурге, побывал в стране чучхе 
шесть лет назад. 

Предполагаем, что шоу, о котором идет речь ниже, состоя-
лось в феврале и было приурочено ко Дню Яркой Звезды Пэкту-
сана – это один из титулов бывшего лидера Северной Кореи Ким 
Чен Ира. Как правило, ежегодное ледовое шоу проходило в не-
делю перед днем его рождения 15 февраля. Гачинский не толь-
ко принял участие в выступлениях наряду с Елизаветой Тукта-
мышевой и другими фигуристами, но и несколько дней прони-
кался культурой самой закрытой страны мира.

ИСПУГА НЕ БЫЛО

– Артур, какими судьбами вы вообще оказались в КНДР? Не 
самое популярное направление.

– Там раз в году проходит спортивный фестиваль, и корей-
цы приглашают фигуристов из разных стран на показательные 
выступления. Обычное шоу. Я был году в 2016-м, наверное. Це-
ли съездить именно в КНДР у меня не было. Нас пригласили, 
просто позвонили: «Есть возможность поехать?» Ответил: «Ну 
есть». Я тогда не катался уже, а тренировал. Из Москвы полете-
ли в Пхеньян напрямую. Была еще танцевальная пара из Бело-
руссии, фигурист Элайджа Бальде из Канады, Лиза Туктамыше-
ва. Вроде бы все.

– С какими чувствами восприняли такое приглашение?
– Вначале, когда обозначилась туда поездка... Ну вы знаете, 

везде же пугают, как там все происходит. Но испуга не было. Бы-
ло интересно. Все оказалось строго спланировано, максималь-
но культурно. Для нас организовали программу, встретили, от-
везли, показывали город. Телефоны никто не отбирал. Просто 
они не работали, были абсолютно бесполезной вещью. (Смеет-
ся.) Мне даже разрешили провезти ноутбук, я смотрел там ки-
но. Никто не забирал.

– И даже не изучал его?
– Просматривали, да. Открыл, включил, показал все. Но ото-

брать никто не пытался. Проверили, отдали обратно. Мы, наобо-
рот, были приятно удивлены, что все не так, как рассказывают. 
У нас же есть определенное представление. Но Пхеньян оказал-
ся нормальным городом. Автомобилей немного, да, как я по-
нял, там не все имеют право им владеть. Спокойно ездят на ве-
лосипедах. Просторно, много места, нет сплошной застройки.

Нас свозили на синхронное плавание. Посмотрели и были 
приятно удивлены уровнем, даже поражены – у них колоссаль-
ная точность в движениях. Прямо классно. Единственное – хо-
лодно везде было. (Смеется.) В один из дней нас собрали, и мы 
поехали к мемориалу Ким Ир Сена, их президента, правителя, 
так, наверное, правильно его назвать (Гачинский не оговорил-
ся – формально Ким Ир Сен является «вечным президентом» 

КНДР даже спустя 28 лет после своей смерти. – Прим. «СЭ»), 
дедушки нынешнего правителя Ким Чен Ына. Возлагали цве-
ты к его памятнику.

– Это же особый ритуал, там надо поклониться под правиль-
ным углом.

– Да, нас просветили с помощью переводчика, что нужно 
сделать. Собрали, дали по букетику, и все отдали дань уважения 
их президенту, вождю. Приятно и даже неожиданно, что нам да-
ли эту возможность. Мы подошли, сделали поклон, положили 
этот букетик, организованно ушли. Сказали, что надо приехать 
обязательно в дресс-коде, в черном, без откровенных нарядов. 
Было строго. Но фотографироваться не запрещали. 

ВЫДЕЛИВШИХСЯ СПОРТСМЕНОВ  
ОТПРАВЛЯЮТ В КАНАДУ

– Что касается самого шоу, – продолжил Артур, – их было два 
и тренировки. Мы познакомились с их спортсменами. Мы дума-
ли, что фигурного катания там как такового нет, а оно, оказыва-
ется, хорошо развивается, просто внутри страны. Ребята владе-
ли четверными, один прыгал сальто назад. Танцевальные пары 
хорошие, которые все умели.

– Может, у них девушки давно уже четверные делали, а мы 
даже не знаем.

– Да мы про многие вещи не знаем. Когда шоу прошло, нас 
пригласили на банкет с представителями федерации, главны-
ми лицами. Ужинали, общались. Мы спрашивали, как работа-
ет система. Как нам объяснили, если спортсмен выделяется, 

внутри страны показывает хорошие результаты, ему оплачи-
вают стажировку, посылают к хорошим тренерам за рубежом, 
оплачивают проживание, тренировки. Потом они обратно воз-
вращаются. Одна пара две недели каталась в Канаде, напри-
мер. Одиночники учили прыжки в других странах. Страна им 
это все оплачивает.

– Несколько лет назад на YouTube выходил фильм Антона Лядо-
ва, и он показывал, что иностранцам показывают витрину, а отхо-
дить от группы не дают. У вас не было ощущения искусственности 
происходившего?

– Нет, без этого абсолютно. Нам спокойно давали ходить, 
смотреть. Запретов не было. Гостиница, правда, находилась вне 
города, и вокруг нее не было ничего. Продуктовый магазин – на 
первом этаже гостиницы. Просто надобности ходить по городу 
не появлялось. Мы пробыли в стране три дня, один из которых 
свободный. Но особо не гуляли. Разница во времени, плюс там 
особо некуда выйти. Ну и в свободный день у нас была выстро-
ена экскурсионная программа. Свозили в город, показали. По-
гуляли по центральной улице.

ЗРИТЕЛИ В ОДИНАКОВОЙ ОДЕЖДЕ

– Ощущения, что это другой мир, не возникло? В КНДР же навер-
няка другие напитки, другая еда.

– Нас нормально кормили. Завтрак, обед, ужин, все как везде. 
Правда, когда я попросил суп на банкете, то принесли некое на-
циональное блюдо холодным. Вроде приготовлено, но едят хо-
лодным. Этому я удивился. Что еще необычного? Ну, в кровати 

была прослоечка электрическая, включаешь – и тебе спать теп-
ло. (Смеется.) Без нее зимой холодновато.

– Нанотехнологии.
– Да, специальная кнопочка. То есть супернеудобств я не 

заметил. Допускаю, что это потому, что мы жили в гостинице, 
к нам особое отношение. Но мы чувствовали себя комфортно. 
На льду тоже хорошая обстановка. Зрители хлопали, аплоди-
ровали. Единственное – все были в определенной одинаковой 
одежде. Садились каждый в своем цвете в свой сектор. Неожи-
данно и странно такое наблюдать, но эта дисциплинирован-
ность впечатляет.

– Зрители не синхронно хлопали? А то на многих видео с уча-
стием Ким Чен Ына так показывают.

– Честно, во время катания не обратил внимания, в глаза не 
бросилось. Но там в принципе все по дисциплине, нет никаких 
задержек, опозданий. Все должно быть четко и ровно. В этом 
плане народ максимально строгий.

– В интернете можно было посидеть? В кафе в гостинице, услов-
но.

– Нет, интернета там не было. Нам объяснили так: интернет 
есть только у определенных людей, в общем доступе его нет. 
Когда мы откатались и уже сидели на банкете, нас поблагодари-
ли, мы тоже – за приглашение, за отношение. Нам сказали: «Мы 
знаем, как вы катаетесь. Потому что у нас есть интернет, и мы 
следим». То есть он есть у лиц, которым дозволено пользоваться 
такой роскошью. У нас не было интернета – ну мы и не страдали.

В ПЛАНЕ ОПЛАТЫ ОНИ ДОСТАТОЧНО ЩЕДРЫ

– А говорили вы обо всем этом через переводчика? Или кто-то 
русский помнит?

– Переводчик был, во всем нам помогал. Но представители 
федерации, которые участвовали в организации шоу, хорошо 
говорили на английском.

– Северокорейцы – на английском? Ого.
– Да, абсолютно свободно. Хоть эта страна и закрытая, но 

все равно они ведут диалог с другими странами. А в нашей ту-
совке фигурного катания в ходу английский. Должна же осу-
ществляться какая-то коммуникация, для нее нужен англий-
ский. Я так думаю.

– А что на банкетах наливают? У них же должна быть традици-
онная водка какая-нибудь.

– Да нам традиционного ничего и не давали. Кроме супа. 
(Смеется.) Но там в гостинице на первом этаже был обменный 
пункт, где можно было поменять доллары на воны. И в мага-
зине продавалось все что хочешь, со всеми европейскими то-
варами. Но подозреваю, такое существовало только в преде-
лах гостиницы.

– Ну и главное – сколько платят за шоу в КНДР? Больше, мень-
ше среднестатистического шоу?

– Можно это описать фразой «в этом плане они достаточно 
щедрые». Вообще все не так страшно, как говорили. От этой по-
ездки остались максимально положительные эмоции. Никако-
го негатива, только позитив.

– Давайте тремя словами охарактеризуем Северную Корею.
– Неожиданно, удивительно и приятно.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Артур Гачинский: «В КНДР  
все совсем не так, как говорят!»
Призер чемпионата мира рассказал о самом необычном выступлении российских фигуристов

Российские фигуристы Елизавета Туктамышева (в центре) и Артур Гачинский (справа) в Пхеньяне Соцсети Елизаветы Туктамышевой
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– Давайте поговорим конкретно о той 

части подготовки к этому бою, что прохо-
дит в Абу-Даби. Кстати, Хабиб и Ислам – 
из тех ребят, кто рано ложится спать или 
засиживается допоздна?

– Махачев рано ложится и  рано 
просыпается. Он очень дисциплини-
рованный, я не могу вспомнить ни од-
ной проблемы с нарушением режи-
ма со стороны хабибовских ребят. Ни-
когда не было такого, что я говорил 
ему или его ребятам: «А ну-ка ложи-
тесь спать пораньше». Не было тако-
го ни разу. В принципе, такого ни разу 
не было ни с одним из моих чемпио-
нов. И если бы было, думаю, они бы не 
были чемпионами. Ислам очень дис-
циплинирован, хорошо знает свой ор-
ганизм и слушает тренеров, четко по-
нимает, чего он хочет. У меня не было 
с ним ни одной проблемы, он фанта-
стический спортсмен. 

Что касается распорядка здесь, 
в Абу-Даби, – у нас проходит утрен-
няя тренировка с 10.00 до 12.00 в за-
ле NAS, это личный зал принца Хамда-
на. Вторая тренировка у нас проходит 
с 19.00 до 21.00, мы работаем над кар-
дио, бьем по лапам. Ребята проводят 
какой-то кроссфит с Сейфуллой, Ха-
биб грэпплит с какими-то парнями, ко-
торым нужен именно его тип борьбы, 
его стиль, потому что этот стиль тру-
ден для всех. Я же работаю с ними на 
лапах. В этом ключе мы и будем про-
должать, потому что для нас это опти-
мальный вариант.

– Что они в основном делают для вос-
становления?

– Им нравятся ледяные ванны. 
Как раз сейчас они восстанавливают-
ся в них, поэтому я смог вернуться по-
раньше в отель и сделать с вами интер-
вью. Этот тип восстановления им по 
душе, но я не могу сказать, что они его 
используют прямо постоянно. 

– У Хабиба по-прежнему сохраняется 
его легендарное кардио?

– Да, оно по-прежнему при нем. Ха-
биб в отличной форме, людям не сто-
ит обманывать себя – он абсолютно не 
толстый и находится в отличной фор-
ме. Да, он определенно больше не бо-
ец легкого веса, но он очень стройный 
и тренированный. Он мог бы вернуться 
в бои прямо сейчас и уничтожить всех, 
но это не то, чего он хочет. Его следу-
ющая часть наследия – стать величай-
шим тренером всех времен, и он станет 
им. Я этого хочу. 

– Кстати, вы все еще получаете удо-
вольствие от того, чтобы держать лапы?

– Нет, больше не получаю от этого 
удовольствия (смеется), потому что ло-
коть у меня сильно болит. Мне нравит-
ся держать лапы-ракетки, но бойцы не 
особо любят на них работать. А от клас-
сических лап я не получаю никакого 
удовольствия, потому что это больно.

– Самый болезненный удар, который 
прилетал вам, когда держали лапы?

– Самый болезненный был от Ис-
лама. Я держал тайскую лапу, он уда-
рил по ней кик, прямо голенью, и у 
меня что-то порвалось в предплечье. 
Я вроде держал лапу, был готов при-
нять удар, но пошла такая отдача, что… 
было очень больно. 

– Кики Ислама улучшаются заметны-
ми темпами?

– Они улучшаются, да. Ислам  – 
очень универсальный боец, самый уни-
версальный легковес, которого я ви-
дел. Он из той же категории, что и Де-
метриус Джонсон, GSP, Кейн Веласкез, 
Джон Джонс, Генри Сехудо. Боец, ко-
торый хорош везде. И, повторюсь, он 
очень умен в отношении к своему ор-
ганизму. Он никогда не психует, зна-
ет, что нужно делать, что не нужно. Он 
всегда меня впечатляет. 

– Вопрос, которым многие задаются: 
что у Ислама с подбородком? Мы виде-
ли, как он падал от удара, а сейчас у него 
длинная серия боев, когда он вообще не 
пропускает. Вы лично видели в спаррин-
гах, как Махачев прошел какой-то мощ-
ный тест подбородка, пропустил тяжелый 
удар и выдержал?

– У Ислама есть подбородок. Но да-
же когда он у человека есть, если кто-
то, у кого есть сила, попадет чисто – ты 
упадешь. Это касается всех. Это слу-
чалось с Исламом и может случиться 
с ним снова. Это могло в определен-
ный момент произойти и с Хабибом. 
Я отдаю себе отчет в том, что Ислам 
может быть нокаутирован, но, честно, 
я никогда не видел в спарринге, чтобы 
кто-то потрясал его. Просто никогда 
его в спаррингах не потрясали. 

Ислам не пойдет сквозь удары, как 
это сделал Хабиб в бою с Гэтжи, пото-
му что это не его стиль. Защита в стой-
ке у Ислама лучше, чем когда-либо бы-
ла у Хабиба. Он не попрет вперед под 
удары, его стиль – заставлять тебя про-
махиваться и контратаковать. Хабиб 
мог принять удар, Ислам будет избе-
гать удара. 

– Помните, мы обсуждали летящее 
колено Хабиба, и вы смеялись, потому что 
никогда не видели, чтобы он отрабатывал 
его в АКА. Если брать Ислама – видели 
летящее колено в его исполнении?

– Я видел, как Ислам его отраба-
тывал, и я видел также, как он бросал 
спиннинг бэк-кики. И, поверьте мне, 
его спиннинг бэк-кики не так уж пло-
хи! А вот летящее колено Хабиба было 
забавным (смеется). 

– Кстати, Хабиб держит иногда лапы?
– Я никогда не видел, чтобы он ко-

му-то держал лапы. Держал их я или 
другие тренеры. Хабиб делает то, что 
у него лучше всего получается, – грэп-
плинг. Не было в истории ММА друго-
го такого грэпплера, как он, и ребята 
понимают, что, когда грэпплят с ним, 
они грэпплят с лучшим. Скоро его брат 
Усман будет драться за титул Bellator, 
и я уверен, что он выиграет его. У не-
го было очень много отработок с Хаби-

бом один на один. У Умара было очень 
много отработок с Хабибом один на 
один. И так они превратились в мон-
стров. Сами посмотрите: Хабиб 29–0, 
Умар 15–0, Усман 15–0 – когда вы виде-
ли, чтобы у братьев были такие рекор-
ды? Я уверен, что Умар станет чемпи-
оном UFC в своем весе и Усман 18 но-
ября заберет пояс Bellator.

«ИСЛАМ ЛУЧШЕ ОЛИВЕЙРЫ 
И СПОСОБЕН ДИКТОВАТЬ, 
ГДЕ ПОЙДЕТ БОЙ.  
А ЧАРЛЬЗ – НЕТ»

– Помните, Даниэль Кормье как-
то критиковал комбинацию «апперкот 
передней рукой + кросс задней рукой»? 
Говорил, что она дефектная и ее может 
бить только Конор Макгрегор. Я вот как-
то недавно смотрел бой Ислама с Дэйви 
Рамосом и как раз увидел, что он бьет ее. 
Вы согласны с Ди Си, что эта комбинация 
плохая и рискованная?

– Если апперкот передней рукой 
в голову – это не рискованно. А вот ап-
перкот передней рукой в корпус – это 
уже слишком сильно раскрывает тебя. 
Ты подставляешься под хук, под другие 
варианты. Нужен идеальный тайминг, 
чтобы бить такое комбо. А вот если за-
ходить передним апперкотом через го-
лову – это абсолютно нормально. 

– Вопрос об Оливейре. Мы видели 
много выдающихся джитсеров в истории 
UFC, но ни у кого из них не было столь-
ко побед сабмишенами. Почему он так 
аномально часто побеждает приемами?

– Потому что у него, возможно, луч-
шее джиу-джитсу в истории UFC, у не-
го длинные рычаги, что очень помога-
ет, и огромный дух. Когда у тебя такой 
дух, ты будешь делать выдающиеся ве-
щи. Он недаром чемпион, но я думаю, 
что Ислам Махачев немного лучше его 
и 22 октября он станет новым чемпи-
оном UFC.

– Гэтжи был в  восторженном ужа-
се от силы удара Оливейры. Как думае-
те, он и правда бьет сильнее, чем Порье 
и сам Гэтжи?

– Я не думаю, что он бьет сильнее 
их, но у него более вариативный ар-
сенал, он больше умеет в стойке. У не-
го хорошие локти, хороший правый 
прямой, колени, кики. Сто процентов 
у него больше вариантов в стойке, чем 
у Дастина и Гэтжи.

– Ислам в случае победы хочет под-
няться в 170 фунтов. Как вы видите его 
шансы в этом весе, сможет ли он, к при-
меру, побить Чимаева?

– Если он хочет подняться в полу-
средний вес, я с легкостью вижу, как он 
забирает там титул. Вот легко! Сто про-
центов он способен на это. Что касает-
ся Чимаева, Ислам может побить его, 
но сначала Чимаеву нужно забрать по-
яс. Он отличный боец, нельзя умалять 
его навыки. Посмотрим, что произой-
дет, если они встретятся, но пока они 
далеки друг от друга. Сейчас наш фо-
кус должен полностью быть на Чарль-

зе. Его проблема в том, что он не дик-
тует то, где будет проходить бой, но при 
этом он может драться во всех зонах 
поединка. Ислам же диктует, где будет 
идти схватка, и он хорош везде. Чарльз 
в порядке в стойке, в партере, но не мо-
жет выбирать, где разворачиваться со-
бытиям. А Ислам может. Это главное 
различие между ними. Чарльз станет 
драться там, где ему скажут.

– Если Оливейра сильно провалит вес, 
будете ли драться с ним?

– Это будет решать Ислам, но я за 
то, чтобы дрался. Если Чарльз провали-
вает вес, а Ислам делает его – это ведь 
все равно для него титульный бой. По-
чему нам тогда не драться? Этот бой 
не про Чарльза, это бой за титул. Вот 
что самое главное. Этот бой не имеет 
никакого отношения к Чарльзу, у Ис-
лама нет мечты побить его. Его меч-
та – стать чемпионом в легком весе. 
Поэтому не имеет значения, сдела-
ет ли Чарльз вес, имеет значение, сде-
лает ли его Ислам. Вспомните, когда 
Хабиб дрался за титул первый раз, он 
даже не знал до конца имя соперника, 

оно постоянно менялось. Я вижу со сто-
процентной ясностью в моей голове, 
как Исламу поднимают руку и он ста-
новится чемпионом. Я просто не пред-
ставляю другого сценария, что он не 
становится чемпионом. Я очень уве-
рен перед этим боем, никаких нервов, 
я, Хабиб и Сейфулла знаем, что за бо-
ец у нас в распоряжении, и знаем, что 
он заберет титул. 

– Помню, вы как-то говорили, что Би 
Джей Пенн шокировал вас скоростью 
прогресса. Кто еще в этом плане удивил?

– Кейн Веласкез. Он реально впе-
чатлил меня прогрессом. А после Кей-
на меня в этом удивил Хабиб. Он ведь 
не был со мной большую часть года, 
тренировался у себя дома, в Дагеста-
не. А потом он приезжал ко мне на два-
три месяца и на моих глазах постоянно 
рос и рос. Посмотрите, как он менялся 
от боя к бою, постоянный прогресс. Так 
что Би Джей Пенн, Кейн Веласкез и Ха-
биб – вот эти трое меня удивили скоро-
стью развития. А еще назову Усмана, 

брата Хабиба. Он реально впечатляет, 
я называю его Финишером, потому что 
он приканчивает людей. Ты смотришь 
на него, вроде такой симпатичный ма-
лый, но потом видишь, что он делает 
в работе. Он умеет драться, у него полу-
чается все. А когда ему нужна менталь-
ная подкачка, он обращается к Хабибу 
или ко мне. Он на пути к тому, чтобы 
стать одним из лучших. 

– Если говорить об Умаре – насколь-
ко впечатляюще его кики выглядят вбли-
зи, когда держишь лапы? По телевизо-
ру они просто реактивные, пластичные, 
супермобильные. 

– Умар очень сильно впечатляет. Он 
многое берет от работы с Магомедом, 
тренером по ударке из системы Абдул-
манапа. Я стал обращать внимание, как 
улучшаются прямо на глазах его кики, 
говорю ему об этом, и он такой: «Да, 
я постоянно работаю с моим тренером 
в Дагестане». Плюс им постоянно по-
могает Сайфулла, а он тренер-олим-
пиец по тхэквондо. У них очень хоро-
шая команда тренеров, и, честно го-
воря, моя роль в их команде больше 

ментальная. Я им особо не нужен для 
техники, я нужен им для ментально-
сти, для совета по этой части. По тех-
нике я им не нужен, у них и так есть 
люди для этого.

– С  точки зрения гибкости и  растя-
нутости как бы вы сравнили кики Умара 
с пиковым Люком Рокхолдом?

– С точки зрения гибкости Умар 
может делать больше вещей, чем Люк. 
У Люка изящные кики, но Умар может 
бить гораздо больше вариаций. И не 
забывайте, Люк не базовый кикбоксер, 
в отличие от Умара, который начинал 
с тайского бокса и был там лучшим. 
У него гораздо более широкий арсенал 
в ударной технике, чем у Рокхолда, он 
гораздо сильнее его в стойке. 

– Кстати, говоря о  киках, всег-
да хотел спросить вас: почему, когда 
Даниэль Кормье перебрался в  UFC из 
Strikeforce, он почти перестал бить кики? 
В Strikeforce он часто их использовал – 
потряс хай-киком Барнетта, бил ком-
бо «правый хай-кик – левый хай-кик», 

насыпал в комбинациях лоу-кики Мон-
сону… А в UFC как отрезало.

– Мое мнение – Ди Си слишком об-
ленился, чтобы работать над этим, ра-
ботать со мной (смеется). В конце ка-
рьеры он уже почти не работал со 
мной, хотя когда-то мы очень много 
трудились с ним над киками и панча-
ми. Ди Си – один из величайших бой-
цов в истории ММА, но в то же время 
и один из величайших уклонистов, ког-
да дело касалось работы над ударкой со 
мной. Он номер один по уклонению от 
работы со мной (смеется). Он трени-
ровался со мной, но не так много, как 
с другими тренерами.

«СЕРИАЛЫ NETFLIX? 
ЧТО ЗА ХРЕНЬ?»

– Мы никогда не видели Хабиба в нок-
дауне или потрясенным, а  бывали  ли 
у  него сотрясения мозга после спар-
рингов?

– Нет, его никогда не потрясали. 
Никогда! Никогда и никто ничего не 
сделал ему. Самый безущербный бо-
ец, которого я когда-либо видел. Но-
мер один. Никто ему ничего не сделал, 
никогда. Мы можем по пальцам одной 
руки пересчитать, когда по нему попа-
дали в боях. Он терроризировал сопер-
ников, переводил их и доминировал. 
Он научился лучшему от своего отца, 
от меня, соединил все это в одно и изо-
брел собственный стиль. Его никогда не 
потрясали в спаррингах, никаких со-
трясений. Я могу рассказать вам худ-
шее, что с ним когда-либо случалось 
в спарринге. Это было в начале его ка-
рьеры, где-то лет семь назад. Я подвел 
его к одному из моих бойцов и сказал: 
«Только бокс. Ты будешь только бокси-
ровать с ним». А он в ответ: «Нет, коуч, 
какой бокс?» – «Нет, ты будешь только 
боксировать». И его начали бить в этом 
спарринге (смеется). Он не умел бокси-
ровать, и я убеждал его: «Ты должен на-
учиться боксу». И он в этом спарринге 
постоянно косился на меня, типа, что 
я творю: «Тренер, я не умею боксиро-
вать, зачем ты поставил меня с профес-
сиональным боксером?» В итоге я оста-
новил спарринг (смеется).

Бывало, если это были спарринги 
смешанные и я просто заставлял его 
драться только в стойке, я мог посре-
ди раунда сказать: «Окей, Хабиб, те-
перь можешь переводить». Он пере-
водил и сразу заканчивал бой. Но ес-
ли в те годы он дрался только по боксу, 
это для него не очень хорошо выгляде-
ло. Но в финальной части своей карье-
ры он уже мог стоять по боксу с любым 
из моих ребят и не испытывать ника-
ких проблем. Это еще раз показывает, 
насколько он был хорош. Поэтому я, от-
вечая на ваш вопрос, кто сильнее всего 
прогрессировал, сказал: «Хабиб».

Сегодня он один, а завтра другой. 
Гораздо лучше. Да, когда-то он не мог 
боксировать, когда-то не мог бить ки-
ки, но потом он научился всему. Кике-

ром он не стал прямо уж таким, но за-
то здорово развил колени. Он реально 
прибавил в них, и знаете, как это про-
изошло? Как-то у них четыре-пять лет 
назад был спарринг с Исламом, и Ис-
лам просто разбивал его коленями! 
И Хабиб такой: «Это нечестно, у него 
есть наколенники, я сейчас тоже наде-
ну их». У нас в зале нельзя бить коле-
нями, если у тебя нет наколенников. 
И он сам надел наколенники, чтобы 
отвечать Исламу коленями. Он понял, 
что вся эта тема с коленями работа-
ет (смеется). И стал отвечать Исламу, 
а со временем он так развил колени, 
что уже сам стал убивать ими. И так-
же было с боксом – его перебоксиро-
вали, а потом он начал всех перебокси-
ровать. В конце своей карьеры он бил 
всех в той зоне боя, где хотел. Хабиб 
был особенным. Особенным.

– Кстати, где сейчас тот старый шлем 
Хабиба, с  которым он был неразлу-
чен? Вы подарили ему его еще много 
лет назад.

– Я не знаю, но думаю, он никому 
не разрешает работать в нем. Он как-
то сказал мне: «Коуч, я не продам этот 
шлем даже за миллион долларов». По-
этому этот шлем не продается, и нико-
му не разрешается в нем спарринго-
вать. Он был подарком Хабибу от ме-
ня, у него не было своего шлема, он был 
далек от всех этих вещей. И я подарил 
ему этот шлем Everlast. 

– Почему Усман и  Хабиб не любят 
Netflix и  сериалы? Я  видел в  одном из 
ваших видео, как Усман назвал этот сер-
вис какой-то фигней.  

– Хабиб не смотрит фильмы, вооб-
ще. Он даже не знал, что такое Netflix, 
говорил: «Что это за хрень?» Полагаю, 
что у Усмана такая же позиция. Я все 
еще многого не знаю об этих ребятах, 
узнаю понемногу. Что норма для ме-
ня – это не норма для них. 

– Почему он не смотрит фильмы?
– Не знаю, я никогда не спрашивал 

его. Не хочет тратить время. Он любит 
футбол, любит бои UFC. Если вы будете 
расспрашивать его про футбол, какая 
команда выиграла тот или этот чем-
пионат, какой игрок стал лучшим в тот 
год и так далее, – он все вам расскажет. 

– Он при вас хоть раз выгонял кого-ни-
будь с тренировки?

– У Хабиба жесткий стиль руковод-
ства, он погоняет палкой, так же как 
это делал его отец. Очень дисципли-
нированный, никаких сантиментов. 
Вот я особо не надрываю мой голос, 
но Хабиб может повысить его, еще как 
(смеется). «Не нравится что-то? Уби-
райся отсюда». Слишком тяжелая тре-
нировка для тебя? На выход, тебе здесь 
не место. Он никогда никого не вы-
гонял насильно, но он говорил: «Если 
тебе что-то не нравится – на выход». 
И конечно, тот, кто это слышал, нику-
да не уходил, потому что они все ува-
жают Хабиба, они настоящие бойцы. 
Настоящие бойцы не уходят от силь-
ного тренера, пусть он и предлагает 
им уйти. Они понимают, что раз он так 
им говорит, то в зале должны остать-
ся лучшие, поэтому никто и никогда 
не уходил с его тренировки. Даже не 
пахло таким.

«КОГО БЫ ВЗЯЛ 
НА НЕОБИТАЕМЫЙ ОСТРОВ? 
НУРМАГОМЕДОВА»

– Кто в команде Хабиба самое серьез-
ное внимание уделяет растяжке, в осо-
бенности после тренировок?

– Ислам – номер один среди всех ре-
бят по тому, какое внимание он уделя-
ет растяжке после тренировок. Он всег-
да растягивается, у него есть человек, 
который ему помогает. Ислам – номер 
один в этом, я не видел, чтобы другие 
ребята в команде так растягивались по-
сле тренировки, как он.

– Вы жили в семидесятых, восьмиде-
сятых, девяностых, нулевых. О каком из 
этих десятилетий у вас самые приятные 
воспоминания?

– О нулевых. Потому что в тот мо-
мент мы стали превращаться в супер-
сильную команду. Именно в 2000-м это 
все началось. И мы по-прежнему су-
персильная команда с Хабибом, одна 
из лучших. Вместе мы очень сильны.

– Неужели по молодости у  вас нет 
никакой ностальгии, когда вам было 
20, 25?

– Нет. Мое отношение к  жизни: 
«Что дальше?» Я сделал это и это, но 
что дальше? Люди спрашивают меня: 
«Ты подготовил столько чемпионов, 
какие у тебя воспоминания?» Да ника-
ких, этот этап закончился. Чем я буду 
заниматься сейчас? Кому я сейчас бу-
ду помогать? Я буду добиваться этого 
и этого. «Что дальше?» – вот моя пози-
ция. То, что было вчера, то было вчера.

– Почему у Махачева нет прозвища? 
Хабиб – Орел, а у Ислама ничего. 

– Во-первых, он не хочет себе про-
звище. Во-вторых, я не знаю (смеется). 
Я как-то спросил у него: «Ислам, у тебя 
никогда не было прозвища. Почему?» 
И он ответил: «Мне это не нравится».  

– Если вас поместить на один год на 
необитаемый остров и разрешить взять 
с собой только одного человека, кого-то 
на выбор из ваших суперзвезд: Ди Си, 
Кейна, Люка Рокхолда, Хабиба и Исла-
ма Махачева, кого выбрали бы?

– Хабиба.
– Почему его?
– Потому что никто другой не будет 

заботиться обо мне так, как он.
– Чего ждете от поединка Махачева 

и Оливейры 22 октября?
– Вижу чемпионом Ислама. Я ни-

когда не нацеливаюсь на финиш, наце-
ливаюсь на пять раундов. Если Махачев 
возьмет верх досрочно – прекрасно, но 
ожидаю те самые пять раундов и боль-
ше ничего другого.

Отдел единоборств

ЕДИНОБОРСТВА

«Хабиб не толстый. Может вернуться 
прямо сейчас – и уничтожить всех»

Если Махачев хочет подняться 
в полусредний вес, я с легкостью вижу, 
как он забирает там титул. Вот легко! 
Сто процентов он способен на это. 
Что касается Чимаева, Ислам может 
побить его, но сначала Чимаеву 
нужно забрать пояс.

Ислам Махачев
31 год, Россия
Статистика в ММА: 22 победы, 1 поражение

Чарльз Оливейра
32 года, Бразилия
Статистика в ММА: 33 победы, 8 поражений

Хавьер Мендес и Хабиб Нурмагомедов mma fighting
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